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Дмитрий СМИРНОВ

Зачем Меркель, 
Моди, Макрон 
и Абэ дружно 
поехали к Путину.

Президент России Влади-
мир Путин, которого демо-
низирует западная пресса, в 
течение недели пообщается 
практически со всеми миро-
выми лидерами.

В его сочинской резиденции 
уже побывала канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, в поне-

почти полуторамиллиардной 
Индии, премьер Нарендра 
Моди, в четверг уже в Петер-
бург прилетит президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, а 

Синдзо Абэ.

Чем вызвано такое палом-
ничество мировых лидеров? 
Тем, что именно Россия сейчас 
способна помочь в развязыва-
нии мировых и региональных 
узлов.

Меркель приехала в Сочи с 
тремя большими проблемами 
и одной личной:

1. У Европы беда с Ираном, 
который США выпустили 

из ядерной сделки и повлиять 
на который никто, кроме Пути-
на, не может.

2. У Европы беда с Сирией 
и Ближним Востоком, от-

куда приехали миллионы бе-
женцев, не желающих возвра-
щаться домой, а повлиять на 
Асада и Эрдогана никто, кроме 
Путина, толком не может.

3. У Европы беда с Украи-
ной, которая зашла в ту-

пик, что делать с ней дальше, 
никто в ЕС не понимает, денег 
давать не хотят, и искать вы-
ходы надо с Путиным.

4. Ну и строительство 
«Северного потока-2», 

важнейшего для Германии 
проекта, наталкивается на 
противодействие США. Нужно 
было обсудить с Путиным, как 
совместно еще годик попрере-
каться с «другом Дональдом», 
пока все трубы не лягут на дно 
Балтики.

Моди приехал говорить о по-
ставках россий-

ского оружия (у всех уважаю-
щих себя стран есть С-400, а 
индусы рыжие, что ли?) под 
ливнем угроз из Вашингтона 
и иранском атоме, который у 
Индии практически под боком.

Макрон с женой Брижит 
прилетит в Питер обсуждать 
все то же, что и Меркель, 
только под своим «галльским 
соусом».

Абэ примчится в Питер и Мо-
скву аж на 4 дня со своими 
закавыками: у него и веселый 
Ын с ракетами под боком, и 
мирный договор с Россией де-
сять лет вот-вот подпишется...

И все это за какую-то не-
делю. Надо где-то на входе 
терминал с электронной оче-
редью поставить, что ли.

Картина дня:

ЗДОРОВЬЕ
Шокирующее 
исследование: 

грязнее, чем 
у обезьян!

ЗВЕЗДЫ
На концерте Киркорова 

целый час общался 

РОДИТЕЛЬСКОЕ 
СОБРАНИЕ 
Трое 
на одного: 
как остановить 
травлю в школе

Дмитрий СМИРНОВ

Она приехала в резиденцию Влади-
мира Путина как раз в тот момент, 
когда с парадного крыльца после до-
клада о правительстве спускался пре-
мьер Дмитрий Медведев.

Получилось, что встречать гостью 
вышли сразу два первых лица Рос-
сии.

- Гутен морген, - пожелала доброго 
утра Путину, подарившему букет бе-
лых роз, Меркель, хотя на дворе день 
давно был в разгаре. Увидев Медве-
дева, она поправилась: - Гутен таг.

В дверях канцлер Германии оста-
новилась и тут же завела деловой 
разговор.

- Правительство работает? - спро-
сила она, перейдя на русский, ко-
торый хорошо знает еще со времен 
Восточной Германии.

- Правительство только что пре-
мьер сформировал, - похвалил Мед-

ведева Путин (подробности о новом 
Кабмине - см. на > стр. 4 - 5).

Для Меркель, которая после по-
беды на выборах не могла сформи-
ровать правительство полгода, это 
было что-то фантастическое. Кан-
цлер выглядела весьма удивленной.

- Дееспособное, можем работать. 
Ждем ваших контактов, - подтвер-
дил премьер.

Разговор двух лидеров с глаза на 
глаз занял полтора часа, после чего 
Меркель и Путин вышли к прессе.

- Мы провели первую часть пере-
говоров, а после пресс-конференции 
продолжим и в широком составе, - 
констатировал Путин.

Главной темой, интересовавшей 
журналистов обеих стран, было 
строительство газопровода «Се-
верный поток-2». Меркель, несмо-
тря на то, что новый путь транзита 
для Германии выгоден вдвойне, де-
кларирует необходимость сохране-
ния поставок газа в Европу и через 
Украину.

- Не предполагается приостанов-
ка транзита российского газа через 
Украину, - успокоил всех Путин. - 
Хочу подчеркнуть, что поставки бу-
дут продолжены, если они окажутся 
экономически целесообразными.

Ответил Президент России и на 
вопрос о Трампе, угрожающем санк-
циями всем участникам этого про-
екта.

- Дональд не просто президент, он 
еще и крепкий предприниматель, - 
сказал Путин. - Он продвигает еще 
и интересы своего бизнеса с целью 
обеспечить продажи на европейском 

рынке сжиженного американского 
газа. Возможно ли это? Возможно, 
но это дорого. Это примерно на 25 - 
30% даже бывает дороже, чем рос-
сийский трубный газ в Европе. И 
это оказание поддержки Украине, 
которая развивать с нами отноше-
ния, с Россией, не очень хочет, но 
деньги наши за транзит получает с 
удовольствием. Это примерно 2 - 3 
миллиарда долларов в год...

Лидеров спросили о судьбе жур-
налиста Кирилла Вышинского, аре-
стованного на Украине. Меркель 
пообещала поговорить об этом с 
Петром Порошенко, а Путин отреа-
гировал эмоционально.

- Это вообще беспрецедентная 
вещь, - заявил он. - Человеку пы-
таются предъявить обвинение в го-
сударственной измене за то, что он 
делал публично и исполнял свои 
профессиональные обязанности!

Ангела Меркель 
заговорила

Президент России встретил канцлера Германии 
прекрасным букетом южных роз. Но нашлись и те, кому 

это не понравилось... (см. «Прочитано в Bild.de»).

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Крупнейшая газета Германии откликну-
лась на недавнюю встречу российского и 
немецкого лидеров. Несмотря на весьма 
злобный тон корреспондента Bild Юлиана 
Рёпке, он признает: хозяйкой положения 
была именно Россия. Приводим самые ин-
тересные отрывки статьи.

«Канцлер ФРГ Ангела Меркель побывала 
в гостях у Президента РФ Владимира Пути-
на. Но не в Москве, а в Сочи, дабы не под-
нимать большой шумихи вокруг визита. А 
вот ее российский коллега поступил иначе: 

только в своей летней резиденции, но и на 
мировой политической арене».

«Днем ранее в том же Сочи российский 
лидер отпраздновал победу над террори-
стами вместе с сирийским президентом 
Башаром Асадом, на которого Меркель еще 
в феврале возложила ответственность за 
«резню» на Ближнем Востоке».

«Что ж, у Кремля есть основания испыты-
вать уверенность. Его смертоносные войны 
в Сирии и на Украине, его пропагандистские 
атаки на выборы в Европе, его кибератаки 

мецкие политики закрывают глаза». (Оста-
вим такие огульные обвинения на совести 

Ред.)
«И вот за месяц до начала чемпионата 

мира по футболу в РФ Ангела Меркель 
сидит в кресле в гостях у Путина в теплом 
Сочи. Более удовлетворенным глава Крем-
ля вряд ли может быть. Ведь только что 
Берлин негласно поддержал его предло-
жение выделить деньги на послевоенное 
восстановление Сирии».

ПРОЧИТАНО В

«Путин показал, 

Видео встречи -
на сайте kp.ru

А они как побегут
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«У нас абсолютно 
нормально дарить 

коллегам по работе, 
и визави по междуна-
родным отношениям. 
У нас это является 
признаком хорошего 
тона. Это наши традиции, и мы на них 
ориентируемся».

(Дмитрий ПЕСКОВ, 

о букете цветов, который Путин 
подарил Меркель.)
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Долги по заработной плате на россий-
ских предприятиях за апрель увеличились 
на 4,9% - до 3001 млн. рублей. В марте 
рост задолженности был более скромным - 
2,3%. Таковы свежие данные Росстата.

Основная причина - отсутствие у органи-
заций средств на то, чтобы расплатиться с 
работниками сполна. Большая часть дол-
га (41%) приходится на обрабатывающие 
производства, то есть промышленность. 
В строительстве и сельском хозяйстве 
долгов поменьше - 23% и 10% от общего 
их объема.

Хотя нынешние цифры выглядят угро-
жающе, и 3 млрд. руб. задолженности 
по зарплате - рекордная сумма для этого 
года, бывало и хуже. Годом раньше, на 
май 2017 года, объем зажатых работода-
телями средств близился к 4 млрд. руб. К 
январю 2018 года общая задолженность 
снизилась до 2,5 млрд. А потом начала 
потихоньку накапливаться опять.

Ускорение процесса в апреле вполне 
объяснимо - объем промышленного про-
изводства в прошлом месяце упал отно-
сительно марта на 2,1% (до этого наблю-
дался рост).

Немаловажный момент: большая часть 
накопленных предприятиями долгов пе-
ред работниками приходится еще на раз-
гар кризиса, 2016 год и ранее - 1146 
млн. руб., или 38,2% от невыплаченных 
сумм. Еще 969 млн. руб. (32,3%) - долги 
за 2017 год.

Елена ОДИНЦОВА

Для нынешнего 
года это рекорд, 
но в прошлом году 
бывало и хуже.

Евгений БЕЛЯКОВ

Экономический 
обозреватель «КП» - 
о задачах, которые 
нужно решить команде 
Медведева-2018.

Итак, в России появился но-
вый состав правительства. Он 
не сильно отличается от преж-
него. 70% глав ведомств со-
хранили свои посты (см. на стр. 
4 - 5). Цель уже есть - совершить 
прорыв в экономике. Деньги на 
нее - тоже. Только распорядить-
ся ими надо не как в прошлый 
раз. Умнее и эффективнее.

ЗАТЯГИВАТЬ ПОЯСА 
БОЛЬШЕ НЕКУДА

Стиль поведения предыдущего 
правительства напоминал жизнь 
среднего жителя страны. Эдако-
го трудяги на заводе. Его руко-
водство кое-как выбило госзаказ 
из Москвы - работа пока есть. 
На хлеб и пельмени хватает, а 
овощи со своего огородика. И 
хотя зарплату давно не повы-
шали, ее хотя бы не сокращают. 
Уже хорошо. 

Но теперь нашему трудяге 
нужно принять трудное реше-
ние: или продолжать держаться 
за свое болото - а вдруг все снова 
наладится, - или задуматься о 
развитии и выйти из зоны ком-
форта. 

Первое - проще. Надо лишь 
затянуть пояса и поменьше дви-
гаться, чтобы не тратить драго-
ценные калории, накопленные 
в тучные годы. Прошлое прави-
тельство действовало по сцена-
рию «лучшее - враг хорошего». 
Винить их за это не стоит, осо-
бенно вспоминая реформаторов 
1990-х - поклонников «незави-
симой руки рынка» и «шоковой 
терапии». 

Второй сценарий сложнее, но 
без него прорыва не будет.

ДЕНЬГИ - НА РАЗВИТИЕ,  
А НЕ В КУБЫШКУ

В экономике, как и в жизни 
любого человека, нет однознач-
ных решений. Всегда есть ве-

роятность совершить ошибку и 
потерять деньги. Предыдущий 
состав правительства был осто-
рожным. Даже чересчур. Но оче-
видный плюс его работы - мы 
смогли справиться с давлением 
извне. Упала стоимость нефти, 
обвалился рубль, появились 
санкции. Но катастрофы не про-
изошло. Помогла финансовая 
подушка безопасности, бережно 
скопленная ранее. 

Теперь Резервного фонда нет. 
Зато поднялась цена на «черное 
золото» - до $80 за баррель. В 
Мин фине прогнозируют забы-
тый профицит бюджета. И здесь 
важно не допустить прежних 
ошибок. Правительство кида-
ло в разные стороны: в каких-
то вопросах оно становилось 
Плюшкиным, а в каких-то было 
транжирой и мотом. 

В итоге у нас сплошные не-
доделки. Ни гигантских резер-
вов, как в Норвегии, ни высо-
ких технологий, как в США или 
Японии, ни нормальной инфра-
структуры. Денег в кубышке в 
обрез, на дорогах привычные 
ямы, а «Роснано» до сих пор кор-
мит завтраками. Пришло время 
тратить деньги разумно. А для 
этого сначала нужно опреде-
литься с приоритетами.

ПЯТЬ ЦЕЛЕЙ НОВОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

На мой взгляд, нужно сделать 
пять основных вещей. Без них 
движения вперед не будет.

1 Вкладывать деньги в разви-
тие, а не тратить на проеда-

ние. Зачем покупать новую ма-
шину, если старая не сломалась, 
а ипотеку еще не отдали?! Любой 
потраченный рубль должен в бу-
дущем принести больше - эта ак-
сиома верна для любого бизнеса. 
Подойдет и для государства.

2 Решить насчет пенсионного 
возраста. Эксперты давно 

все посчитали, обсуж-
дение идет 10 лет. Пока 
окончательное решение 
не принято, ни государ-
ство, ни будущие пенси-
онеры не могут плани-
ровать свое финансовое 
будущее.

3 Прекратить повышать 
налоги. Нельзя со-

вершить прорыв, посто-
янно обкладывая бизнес 
новыми сборами. Нельзя 
менять правила и ставки 
каждый год. Ужесточи-
те законы для тех, кто в тени. 
Снизьте ставки для тех, кто ра-
ботает вбелую. Опыт развития 
Дальнего Востока показывает, 
что низкие налоги, большие 
льготы и реальная, а не бумаж-
ная поддержка государства смог-
ли привлечь бизнес даже туда, 
откуда еще пару лет назад на-
селение просто бежало.

4 Поднять образование. Си-
туация в отрасли сложная. 

Нужны новые школы, совре-
менные учителя, креативные 
подходы к обучению. Не будет 
инвестиций в эту сферу - не бу-
дет новых прорывов в эконо-
мике. Образование - фундамент 
развития страны. Человеческий 
капитал сейчас ценится выше 
золота. Его нужно создавать.

5 Победить коррупцию. Все ло-
гические доводы о любых 

экономических реформах раз-
биваются о вечное «все равно 
разворуют». Не знаю, как новое 
правительство будет решать этот 
вопрос. Но отдельного вице-
премьера по борьбе с корруп-
цией в Кабмине не предусмо-
трели...

Что думают  
о новых министрах и вице-

премьерах другие эксперты -  
см. в «Вопросе дня» справа.

Продолжение темы 
на > стр. 4-5.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- И Мединский, и Васильева, и Скворцова знают свое де-

ло. Социальный блок продолжит старые традиции. Но при 
финансировании, которое было ранее, их возможности об-
резаны. И если посмотреть бюджет, который утвержден на 
ближайший год, то сокращение на социалку будет 17%, а 
на ЖКХ - 32%. Не надо цедить бюджет. У нас третий год на 
Каширке стоят пять корпусов детской онкологии пустые. Не 
можем 3 миллиарда выбить, чтобы спасать больных детей.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, лидер ЛДПР:
- Слишком много заместителей - десять! Должен быть один. 

Вот Силуанов. А остальные дублируют друг друга. Гордеев 
отвечает за сельское хозяйство, и Патрушев - министр сель-
ского хозяйства. Как они будут работать? Как старший с 
младшим? Вице-премьеры не нужны, должно быть одно под-
чинение. Состав министров: только 12 новых, а 19 - старые 
лица. Хотелось обновления на 70 - 80%. Возраст - 40 - 45 лет.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- По безопасности вопросов нет. Достойные люди: Шойгу, 

Колокольцев, Лавров. Меня беспокоит противник многодет-
ных семей Максим Топилин (министр труда и соцзащиты). 
Надеюсь, он пересмотрит свою позицию. Я его спрашивал: 
надо ли увеличить трудовой стаж для многодетных матерей? 
Топилин ответил, что иметь много детей - это прихоть и люди 
сами должны рассчитывать свои силы!

Николай СВАНИДЗЕ, профессор РГГУ:
- Изменения невелики. Прорывом не пахнет. Пересадили 

из одних кресел в другие. Что изменится от того, что Мутко 
посадили на стройку? Все нейтрально.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Проблема экономического блока не в личностях, а в ис-

пользуемых ими теориях. Эти идеи не работают. Надеюсь, 
экономисты перейдут на новую модель. Ведь президент со-
ставлял майские указы со старым составом правительства. 
А задачи, поставленные там, не реализовать, используя 
старые теории.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Есть надежды на улучшения в образовании. Нужно за-

крыть коммерческие вузы, которые за деньги плодят фик-
тивных специалистов. Потом заняться средним специальным 
образованием.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Кто вошел в правительство  -  
подробнее на стр. 4 - 5. Мы спросили:

Как вам новый 
Кабинет министров?

Слабакам здесь 
не место

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 777 тысяч человек

в верхах

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
73,33
+ 16 коп.

78,6
- 1,3%

FM.KP.
RU

62,53 
+ 59 коп.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
Регионы с самыми большими  

долгами по зарплате, млн. руб.
Приморский край - 462,4
Хабаровский край - 321,8
Санкт-Петербург - 240,6
Астраханская обл.- 120,8
Республика Карелия - 104,6

(Данные Росстата.)

 ■ КОШЕЛЕК

Долги по зарплате в России к маю выросли  
до 3 миллиардов рублей
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Министр обороны
Сергей Шойгу
62 года, генерал армии. Окончил Красно-

ярский политех, в 1996-м защитил кандидат-
скую. В 1991 г. возглавил Госкомитет РСФСР 
по ЧС и Российский корпус спасателей. С 

по делам ГО ЧС. C апреля 2012-го возглавлял Мособласть, 
в ноябре возглавил Минобороны. Женат, две дочери. За 
2017-й задекларировал доход 10,269 млн. 

Министр внутренних дел
Владимир Колокольцев
57 лет, генерал полиции РФ, доктор юриди-

ческих наук. Родился в Пензенской области 
в семье рабочего. Срочную службу проходил 
в Погранвойсках на границе с Афганистаном. 
Окончил с отличием Высшее политучилище 

МВД СССР. В 2009-м был назначен начальником ГУВД Мо-
сквы, в 2012-м - главой МВД. Женат, имеет сына и дочь. 
За 2017 г. задекларировал доход 9,51 млн.

 
Министр МЧС 

Евгений Зиничев
51 год, генерал-лейтенант ФСБ. С 1987 по 

2015 г. Зиничев «проходил службу в органах 
госбезопасности». Был в личной охране Пути-
на. В 2012 - 2013 гг. прошел курс перепод-
готовки в Военной академии Генштаба ВС РФ. 

С 2014 г. работал замруководителя Службы по борьбе с 
терроризмом ФСБ РФ, а в июне 2015 г. возглавил Управ-
ление ФСБ РФ по Калининградской области. С 28 июля по 
6 октября 2016 г. был врио губернатора Калининградской 
области. Женат, имеет сына, внука и двух внучек. За 2017 
г. отчитался о доходах в сумме 5,65 млн. рублей.

Министр транспорта
Евгений Дитрих
44 года. Окончил МИФИ по специальности 

«Прикладная математика», Высшую школу 
приватизации по специальности «Юриспру-
денция». А в 2015 г. стал первым замми-
нистра транспорта правительства РФ. Был 
ответственным в министерстве за борьбу с 

забастовками против внедрения системы «Платон», а потом 
отвечал за автодорожную часть Крымского моста.

Министр сельского хозяйства
Дмитрий Патрушев
40 лет. Родился в Ленинграде в семье ны-

нешнего секретаря Совета безопасности РФ 
Николая Платоновича Патрушева. Окончил 
госуниверситет управления по специально-
сти «Менеджмент». Обучался в Дипакаде-
мии МИД РФ по специальности «Мировая 

экономика». Доктором экономических наук стал в 31 год. 
После окончания ГУУ до 2002 г. работал в Минтрансе РФ. 
В 2004 г. поступил на работу в Банк внешней торговли (с 
1 марта 2007 г. Банк ВТБ). В этом же году стал старшим 

правления ОАО «Россельхозбанк». Имеет детей, увлекается 

Министр строительства
Владимир Якушев
49 лет. Родился в семье водителя-

дальнобойщика. После срочной службы по-
ступил в Тюменский госуниверситет. Окончил 
его в 1993 г. по специальности «Правове-
дение». Трудился на разных должностях в 

Картина дня:

Премьер-министр
Дмитрий Медведев
52 года, родился в Ленинграде в семье 

профессора технологического института 
им. Ленсовета и преподавателя пединсти-
тута имени Герцена. Окончил юрфак ЛГУ. 
С 1988 года преподавал гражданское и 
римское право на юрфаке ЛГУ. С 1990 

вый зам руководителя администрации Президента РФ. С 

правительства РФ. Женат, имеет сына. По декларации 

Первый вице-премьер - 
министр финансов

Антон Силуанов
55 лет, из московской семьи работ-

ника Минфина СССР и сотрудницы из-
дательства «Финансы и статистика». 
Доктор экономических наук. Главой 
Минфина стал в 2011-м, после отставки 

Алексея Кудрина, у которого Силуанов был замести-
телем с декабря 2005 г. Доходы за 2017 г. составили 
25 млн. 91 тыс. 905 рублей.

Вице-премьер, 
куратор социалки 
Татьяна Голикова

52 года, из семьи рабочего и това-
роведа из Мытищ. Окончила МИНХ им. 
Плеханова. В 2005 и 2008 годах защи-
тила кандидатскую и докторскую дис-
сертации. В 1990-м перешла на работу 

в Минфин. В сентябре 2007 г. была назначена главой 
Минздрава. В сентябре 2013-го была назначена гла-
вой Счетной палаты РФ. Доходы за 2016 г. составили 
14,592 млн.

Вице-премьер, куратор АПК
Алексей Гордеев
63 года, родился в семье офицера во 

Франкфурте-на-Одере. Доктор эконо-
мических наук. С августа 1999 г. воз-
главлял Минсельхоз, а в мае 2000-го 
был назначен зампредседателя прави-

Воронежской области. В декабре прошлого года стал 
полпредом президента в ЦФО. Женат, имеет сына и 

Вице-премьер, куратор ОПК
Юрий Борисов
61 год, действительный госсоветник РФ 

1-го класса. Доктор технических наук. В 
июле 2008 г. был назначен замминистра 
промышленности и торговли РФ. Занимал-
ся разработкой и внедрением ГЛОНАСС. 

Отвечал за модернизацию вооружения, военной и спец-
техники. Женат, имеет двоих сыновей. В 2016-м доход 

Вице-премьер, 
куратор промышленности

Дмитрий Козак
59 лет, уроженец Украинской ССР, 

проходил срочную службу в спецназе 
ГУ ГШ ВС РФ. Окончил юрфак Санкт-
Петербургского госуниверситета. В 
2004 г. Дмитрий Николаевич возглавил 

предвыборный штаб Путина. С 1999 по сентябрь 2004-
го возглавлял аппарат правительства РФ. С октября 

ние Олимпиады в Сочи. С 2014-го курировал Крым и 
Севастополь. Доходы за 2017-й - 21,438 млн. рублей.

Вице-премьер, 
куратор стройкомплекса

Виталий Мутко
59 лет. Уроженец Краснодарского 

края. Учился в ГПТУ речного флота, 
затем в Ленинградском речном учили-
ще, Ленинградском институте водного 
транспорта и на юрфаке СПГУ. Канди-

дат экономических наук. В 2016-м стал заместителем 
председателя правительства РФ. В результате допинго-
вого скандала Мутко пожизненно запретили посещать 
Олимпиады. Женат, имеет двух дочерей. За 2017 г. 
задекларировал доход 7,65 млн.  

Вице-премьер, 
куратор спорта и культуры

Ольга Голодец
55 лет, окончила экономфак МГУ. 

В 2001 г. была назначена замести-
телем губернатора Таймырского ав-
тономного округа по соцвопросам. В 
декабре 2010 г. стала заместителем 

мэра Москвы по здравоохранению и образованию. 
С мая 2012-го - вице-премьер правительства РФ. В 
правительстве курировала здравоохранение, фарма-
цевтику, демографию, занятость, трудовые ресурсы, 
соцполитику. Разведена, имеет двух дочерей. Доход 
за 2017-й - 11,4 млн. рублей дохода.

Вице-премьер,
куратор транспорта

Максим Акимов
 .ецвалсоря олаМ в яслидор .тел 84

Действительный госсоветник РФ 1-го 
класса. В 1993 г. окончил истфак КГПУ 
им. Циолковского. В 2004 г. он был из-
бран городским головой Калуги, в июле 

2007-го его назначили вице-губернатором. В мае 2012 
Акимов стал замруководителя аппарата правительства 
РФ. Женат, воспитывает двоих сыновей.

Вице-премьер, 
глава аппарата 
правительства

Константин Чуйченко
52 года, окончил юрфак СПГУ, учился 

в одной группе с Дмитрием Медведе-
вым. Служил в органах госбезопас-
ности. С 13 мая 2008 г. работал по-

управления. Женат, воспитывает трех дочерей. За 2017 
г. задекларировал 12,2 млн.

Вице-премьер, отвечает 
за Дальний Восток

Юрий Трутнев
62 года, родился в семье нефтяни-

ков, окончил горный факультет Перм-
ского политеха. Начинал помощником 
бурильщика, потом - оператор по до-
быче нефти. С 1988 г. ушел в бизнес, 

организовав кооператив. В 1996 г. был избран мэром 
Перми, через 4 года стал губернатором Пермской об-
ласти. В 2004 г. был назначен министром природных 
ресурсов. В 2012 г. стал помощником Президента РФ. 
Пост зампреда правительства - полпреда президента 
в Дальневосточном федеральном округе занял в авгу-
сте 2013 г. Женат, три сына и две дочери. Доход за 
2017-й - 377,28 млн.

новые лица, прежние лица...

18 мая на встрече Владимира 
Путина и Дмитрия Медведева 

премьер представил 
президенту кандидатов 

в новый состав Кабинета 
министров. Глава государства 

Кто эти люди, которые 
будут управлять страной?

СТРУКТУРА 
И СОСТАВ ПРАВИТЕЛЬСТВА

 1 премьер;
 ,вореьмерп-ецив 01  

в том числе 1 первый вице-премьер;
 21 министр, возглавляющий министерства;

 15 глав федеральных служб и агентств.

 Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Главное - вовремя!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

Продолжение. Начало на < стр. 3.
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Западно-Сибирском коммерческом банке. С 2001 по 2005 г. -  
вице-губернатор Тюменской области. После ухода Сергея 
Собянина с этого поста утвержден в должности губернатора.  
В последний раз на должность губернатора Тюмени был 
избран 14 сентября 2014 г., набрав 87,3% голосов изби-
рателей. Женат, имеет сына и дочь. В 2017 г. заработал 
11,26 млн. рублей.

Министр иностранных дел
Сергей Лавров
68 лет. Окончил МГИМО в 1972 г.  

С 1994 по 2004 г. - постоянный представитель 
Российской Федерации при ООН и в Совете 
Безопасности ООН. В 2004 г. возглавил МИД. 
Лавров болеет за «Спартак», занимается спор-

тивным сплавом по горным рекам. Гордится, когда его срав-
нивают с главой МИД СССР Андреем Громыко, получившим 
в свое время на Западе прозвище Мистер Нет. Женат, имеет 
взрослую дочь, внука и внучку. За 2017 г. задекларировал 
доходы в сумме 6,889 млн. рублей.

Министр труда
Максим Топилин
51 год, кандидат экономических наук, окон-

чил Московский институт народного хозяйства. 
Впервые возглавил федеральное ведомство в 
2004 г., когда возглавил Роструд, заммини-
стра труда и соцразвития РФ. В 2012 г. стал 

министром труда и социальной защиты России. Женат, вос-
питывает двух дочерей. Задекларировал 5,92 млн. рублей 
доходов за 2017 г.

Министр здравоохранения
Вероника Скворцова
57 лет, врач в пятом поколении, окончила 

Второй московский мединститут. Автор более 
400 научных работ. В 2008 г. была назначена 
замминистра здравоохранения и соцразвития 
РФ. С мая 2012 г. - министр здравоохранения 

России. Замужем, имеет взрослого сына. Задекларировала 
6,29 млн. рублей доходов за 2017 г.

Министр просвещения
Ольга Васильева
58 лет. Окончила среднюю школу в 15 лет, а в 

19 - дирижерско-хоровое отделение Московско-
го государственного института культуры. Канди-
датскую и докторскую диссертации защищала 
на темы взаимоотношений РПЦ и Советского го-

сударства, в том числе в годы Великой Отечественной войны. 
Автор около 160 научных работ. Министром образования и 
науки была назначена указом президента по предложению 
Д. А. Медведева 19 августа 2016 г. Замужем, имеет дочь. 
Задекларировала 6,14 млн. рублей доходов за 2017 г.

Министр природных ресурсов 
Дмитрий Кобылкин
46 лет. Родился в Астрахани в семье 

инженеров-геофизиков. В 1993-м окончил Уфим-
ский государственный нефтяной техуниверситет. 
С 1993 по 1995 г. работал геологом. С 1996 по 
2001-й трудился в ОАО «Пурнефтегазгеология» 

. В 2005 г. был избран главой Пуровского района ЯНАО. В 
2010 г. был избран Заксобранием округа губернатором ЯНАО. 
Женат, имеет двух дочерей и сына. За 2017 г. задеклариро-
вал доходы в сумме 24,29 млн. рублей.

Министр по развитию  
Дальнего Востока 

Александр Козлов
37 лет. В 2003 г. окончил Мос академию 

предпринимательства при правительстве Мо-
сквы по специальности «Юриспруденция». В 
феврале 2014 г. его назначили первым зам-

главы администрации Благовещенска, а в сентябре одержал 
победу на выборах мэра Благовещенска. В июне 2015 г. стал 
кандидатом на пост губернатора Амурской области и набрал 
на выборах 50,6% голосов избирателей. Женат. За 2017 г. 
заработал 2,3 млн. рублей.

 
Министр науки и высшего 
образования 

Михаил Котюков
41 год. Родился в Красноярске, где и окончил 

Красноярский госуниверситет по специально-
сти «Финансы и кредит». В июне 2012 г. стал 

заместителем министра финансов Антона Силуанова, а 23 
октября 2013-го Медведев назначил его главой Федерального 

агентства научных организаций (ФАНО), созданного в рамках 
реформы РАН. Женат, есть сын и дочь. Доходы за 2016 г. 
составили 14,2 млн. рублей.

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 

Константин Носков
39 лет. Родился в поселке Октябрьский Ар-

хангельской области. В 2000 г. окончил Мо-
сковскую госакадемию приборостроения и 
информатики по специальности «Автоматизи-

рованные системы обработки информации и управления». С 
2008 г. работал в Минэкономразвития и торговли. В 2008 г. 
перешел работать в правительство РФ, где в 2009-м возглавил 
департамент информтехнологий и связи правительства РФ. С 
30 ноября занимал должность руководителя Аналитического 
центра при правительстве РФ. Женат. Воспитывает дочерей. 
За 2015 г. задекларировал 13,92 млн. 

 
Министр культуры 

Владимир Мединский 
47 лет. Родился в Черкасской области в семье 

военного и врача. Окончил журфак МГИМО в 
1992 г. с отличием. Аспирантуру МГИМО окончил 
в 1997 г. и защитил кандидатскую. В 2012 г. 
возглавил Минкульт в правительстве Медведева. 

Глава Российского военно-исторического общества. Женат, 
воспитывает четверых детей. Доходы за 2017-й - 8,73 млн. 

Министр юстиции 
Александр Коновалов 
49 лет. Родился в Ленинграде. В 1992 г. (с 

перерывом во время учебы на срочную службу) 
окончил юрфак Санкт-Петербургского госуни-
верситета по специальности «Правоведение». 
В мае 2008 стал министром юстиции РФ. Кан-

дидат юридических наук. Женат, имеет двух дочерей и сына. 
Задекларировал 6,92 млн. в 2017 г.

Министр промышленности 
и торговли 

Денис Мантуров 
49 лет. Родился в Мурманске. Окончил соц-

фак МГУ, затем аспирантуру МГУ. Кандидат эко-
номических наук. В 2007 г. стал замминистра 
в Минпромэнерго, а затем - в Минпромторге. 

В 2012 г. назначен министром промышленности и торговли 
РФ. Женат, имеет сына и дочь. Доход за 2017 - 213,56 млн. 

 
Министр спорта 

Павел Колобков
48 лет. Родился в Москве. Шестикратный 

чемпион мира по фехтованию на шпагах. С 
2010 по 2016 г. занимал пост замминистра 
спорта РФ. В октябре 2016 г. был назначен 
главой Минспорта РФ. Женат, воспитывает дочь 

и двоих сыновей. В 2017-м его доходы - 6,13 млн.
 

Министр экономического 
развития 

Максим Орешкин
35 лет. Родился в Москве. В 2002 г. окончил 

бакалавриат, а спустя два года - магистратуру 
ВШЭ по направлению «Экономика». 30 ноября 
2016 г. был назначен министром экономическо-

го развития РФ. Фанат ЦСКА. Женат, имеет дочь. В 2017 г. 
доходы Орешкина составили 20,92 млн. 

 
Министр энергетики 

Александр Новак
46 лет. Родился в Авдеевке. В Норильском ин-

дустриальном институте получил первое высшее 
образование. Второе, в 2009-м, по специаль-
ности «Менеджмент» получил в МГУ. С 2002 по 
2008 г. был вице-губернатором Красноярского 

края. С 2008 по 2012-й - замминистра финансов РФ, а в 
мае 2012 г. стал министром энергетики в правительстве 
Медведева. Женат, воспитывает двух дочерей. В 2017-м 
заработал 16,3 млн. 

Министр по делам Северного 
Кавказа 

Сергей Чеботарев 
С 2012-го до нынешнего назначения работал 

зам начальника управления администрации Пре-
зидента РФ по межрегиональным и культурным 

связям с зарубежными странами. Курировал также связи со 
странами Южного Кавказа, с Абхазией и Южной Осетией.

главная тема
СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Игорь Шувалов, 
первый вице-

премьер.

Сергей Приходько, 
глава аппарата 
правительства 

(назначен первым 
замглавы аппарата 

правительства).

Михаил Абызов, 
министр  

без портфеля.

Дмитрий 
Рогозин, вице-

премьер по ОПК 
и космосу.

Максим Соколов, 
министр 

транспорта.

Аркадий 
Дворкович, 

вице-премьер.

Александр 
Хлопонин, 

вице-премьер.

Владимир 
Пучков, 

министр МЧС.

Александр Галушка, 
министр по делам 
Дальнего Востока.

Александр 
Ткачев, министр 

сельского 
хозяйства.

Лев Кузнецов, 
министр  
по делам 

Северного Кавказа.

Сергей Донской, 
министр природных 

ресурсов  
и экологии.

Михаил Мень, 
министр 

строительства 
и ЖКХ.

Николай 
Никифоров, 

министр связи.

Должности всех этих людей с 18 мая -  
с приставкой «экс».

Все подробности и комментарии  
о новом правительстве -  
на сайте kp.ru

Подготовил Александр ГРИШИН.
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Анастасия ЖУКОВА  
(«КП» - Крым»)

Моряки 
из незалежной 
незаконно 
рыбачили 
у западных 
берегов Крыма.

Судно «ЯМК 0041» - 
печального вида ржа-
вая фелюга - расстави-
ло сети западнее мыса 
Тарханкут в российских 
территориальных водах. 
Промышляли камбалу 
калкана, которую в это 
время года ловить за-
прещено. Моряки из 
незалежной думали 
незаконно разжиться 
крымской рыбкой, но 
никак не ожидали по-
явления российского 
сторожевого корабля 
«Аметист».

ЗАДОХНУЛИСЬ 
В СЕТЯХ

Сотрудники крымско-
го погрануправления за-
держали и суденышко, 
и пятерых членов эки-
пажа. Все они гражда-
не Украины, порт при-
писки судна - Очаков. 
Силовики изъяли у ры-
баков более 9300 ме-
тров сетей. В них за-
путались и погибли 
46 дельфинов-азовок 
(их еще называют чер-

номорскими морскими 
свиньями).

Пострадали от рук бра-
коньеров и две акулы. 
Эксперты предваритель-

но оценили сумму нане-
сенного ущерба более 
чем в 440 тысяч руб лей.

Н а  к а п и т а н а 
«ЯМК 0041» завели 

уголовное дело по фак-
ту незаконной добычи 
рыбы. Сейчас он нахо-
дится в СИЗО, ему све-
тит до пяти лет тюрьмы.

Пользователи соцсе-
тей возмущены.

- Пятнадцать лет живу 
на Тарханкуте! Что там 
творили эти алчные 
недолюди (браконье-
ры. - Ред.) - уму непо-
стижимо! - рассказывает 
Василий. - Уничтожили 
тралами всю фауну при-
брежных вод. 15 лет на-
зад эти места были бога-
ты всеми видами рыбы, 
но браконьерство при 
попустительстве укра-
инского рыбнадзора до-
стигало неимоверных 
масштабов! 

ОТВЕТКА ЗА «НОРД»?
З а д е р ж а н и е 

«ЯМК 0041» в интернете 
многие назвали ответкой 
за сейнер «Норд». На-
помним (подробности - 
на kp.ru), в конце марта 

керченские рыбаки ло-
вили тюльку в нейтраль-
ных водах Азовского мо-
ря, однако украинские 
пограничники задержа-
ли их и отконвоировали 
судно в Бердянск. Капи-
тану грозит уголовный 
срок, а экипаж оказался, 
по сути, в плену: у них 
отобрали документы и 
не пропускают через гра-
ницу домой.

Но крымские власти 
подчеркивают: в отли-
чие от украинских кол-
лег наши пограничники 
закон не нарушали.

- Они действовали 
строго на основе меж-
дународного права, а 
украинские власти его 
нарушили самым гру-
бым образом, - заявил 
крымский вице-премьер, 
постоянный представи-
тель Президента РФ 
в республике Георгий 
Мурадов.

Он подчеркнул, что 
задержание украинских 

рыбаков абсолютно пра-
вомерно, поскольку без 
всяких разрешительных 
документов они ловили 
камбалу в исключитель-
ной экономической зо-
не РФ.

ХОТЕЛИ 
ПОДБРОСИТЬ 
К КРЫМСКОМУ 
МОСТУ?

История с погибши-
ми дельфинами сразу 
наполнилась слухами 
в соцсетях. Появилась 
версия, что украинские 
моряки якобы планиро-
вали выбросить мертвых 
животных ночью неда-
леко от опор Крымско-
го моста, чтобы потом 
«случайно» их обнару-
жить и устроить скан-
дал, обвинив Россию в 
уничтожении морской 
фауны.

- Полная чушь, - за-
явил «КП» источник в 
силовых структурах. - 
Посмотрите на размер 
их судна! Они бы не 
смогли на своей посу-
дине перевезти столько 
дельфинов.

Картина дня: морской разбой
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Черноморскую акулу катрана хищники-добытчики 
из незалежной тоже не пощадили.

СПРАВКА «КП» 
Дельфины-азовки оби-

тают в основном в при-
брежных водах Черного 
моря, в теплое время года 
их можно найти и в Азов-
ском. Их отличает корот-
кая голова с притупленной 
мордой. Питаются в основ-
ном некрупной рыбешкой, 
например хамсой. За день 
съедают 3  - 5 килограм-
мов. Могут находиться 
под водой до 6 минут и 
плавать на скорости до 
22 километров в час. Пе-
редвигаются небольшими 
группами, живут примерно 
7 - 8 лет.

В сетях украинских браконьеров 
наши пограничники нашли 
46 мертвых дельфинов

Видео, как 
пограничники 

достают 
из сетей 

погибших 
дельфинов, 

смотрите на kp.ru
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Братской могилой для дельфинов-азовок стали сети украинских браконьеров.
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Михаил ГОНЧАРОВ

На Атомэкспо-2018 
делегаты из 68 стран 
определили контуры 
энергетики будущего.

Десятый форум прошел в 
Сочи под девизом «Глобальное 
партнерство - общий успех». 
Как неоднократно заявляли 
участники, ни одна страна не 
сможет в одиночку развивать 
ядерные компетенции, вопло-
щать передовые технологии, 
наращивать объемы зеленой 
энергии, сокращая сжигание 
нефти, угля и газа.

По данным МАГАТЭ, в ми-
ре около 50 стран, которые 
хотели бы начать развивать 
у себя ядерные технологии. 
Желание-то есть, а возмож-
ностей - нет. Поэтому на 
форуме прошла совместная 
школа «Росатома» и МАГА-
ТЭ по менеджменту в обла-
сти использования атомной 
энергии. Ее цель - передать 
странам, планирующим раз-
вивать атомную энергетику, 
образовательный опыт в об-
ласти управления ядерными 
программами.

Кстати, на Атомэкспо «Ро-
сатом» и Замбия подписали ге-
неральный контракт на соору-
жение Центра ядерной науки 
и технологий. В африканской 
стране появится исследова-
тельская ядерная установ-
ка, лабораторный комплекс, 
многоцелевой центр облуче-
ния и центр ядерной медици-
ны. Аналогичный контракт 
госкорпорация подписала в 
сентябре 2017 года с Боливией. 
А в вузах и учебных центрах 
России сейчас учатся больше 
7 тысяч будущих иностранных 
специалистов-атомщиков.

Конечно, в приоритете «Ро-
сатома» - подготовка кадров 
для собственных предприя-
тий. Поэтому на форуме мож-
но было встретить много ребят 
из школ «Росатома». Одни из 
них снимали сюжеты для ка-
нала «Атом ТВ», другие про-
водили исследования.

- В данный момент мы с по-
мощью лаб-диска измеряем 
уровень шума в залах экспо-
центра. Данные станут частью 
работы о воздействии окру-
жающей среды на челове-
ка, - рассказал семиклассник 
из города атомщиков Лесной 
Кирилл Дженжеруха.

ЗДОРОВЬЕ, 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ 
И ТЕПЛО

Традиционно в рамках фо-
рума прошла выставка. На 
стендах участников можно 
было увидеть много интерес-
ного. Например, центральным 
экспонатом стенда Россий-
ского федерального ядерного 
центра - Всероссийского НИИ 
экспериментальной физики, 
который входит в состав «Ро-
сатома», стал уникальный 
аппарат для ингаляционной 
терапии оксидом азота «Тиа-
нокс». До сих пор в россий-
ской медицине этот способ не 

распространен. Основная про-
блема - сложность производ-
ства химически чистого газа. 
Другая - отсутствие логистики. 
Дело в том, что за рубежом для 
терапии используют баллоны 
с оксидом азота, перевозка и 
обмен которых в наших усло-
виях затруднительны.

А ученые из города атомщи-
ков Саров создали аппарат, 
который может синтезировать 
в газовом разряде из воздуха 
чистейший оксид азота прямо 
у кровати больного и работает 
от обычной розетки. В США, 
Китае, Германии пытаются 
добиться того же, но только в 
Сарове смогли так подобрать 
характеристики разряда, что 
газ получается без примесей.

Дизайн аппарата ученые 
создавали вместе с хирургами. 
Учитывали каждую мелочь: на 
каком уровне расположить 
дисплей, какого размера он 
должен быть, чтобы врачу бы-
ло комфортно работать. Даже 
размер колес выбрали с таким 
расчетом, чтобы аппарат легко 
въезжал в кабину лифта. Ор-

ганы управления размещены 
так, что случайная ошибка ис-
ключена. «Тианокс» не только 
производит, но и управляет 
дозами и давлением подавае-
мого больному оксида азота. А 
значит, терапию можно при-
менять без риска гипертензии 
легких не только для взрослых, 
но и детей.

- Сейчас мы ожидаем от 
Росздравнадзора регистра-
ционное удостоверение. О 
клинических испытаниях до-
говорились с кардиоцентрами 
Бакулева - в Москве и Алма-
зова - в Санкт-Петербурге, - 
рассказал ведущий научный 
сотрудник РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Александр Ширшин. - В этом 
или начале следующего года 
аппарат будет выведен на ры-
нок. А производиться он будет 
в Сарове - у нас достаточно 
научных и производственных 
мощностей. А потом будем ду-
мать о приборе следующего 
поколения, в котором учтем 
опыт эксплуатации врачами 
прибора первой серии.

Кстати, в нем заинтересова-

ны практически все кардио- и 
перинатальные центры, от-
деления реанимации, интен-
сивной терапии. Как правило, 
основное осложнение после 
операции на сердце - легочная 
гипертензия, которая приво-
дит к смерти. Случается она и у 
новорожденных. Иногда боль-
ных даже не берут на операции, 
потому что рискованно. С та-
ким аппаратом у тысяч людей 
появится шанс благополучно 
пережить операцию и жить.

Специалисты-медики уже 
подсчитали: внедрение тера-
пии оксидом азота увеличит 
среднюю продолжительность 
жизни в России на 2,5 года.

На выставке саровцы пред-
ставили также систему крип-
тозащиты информации для 
оптоволоконных систем «Фо-
бос», который в этом году по-
лучил знак «100 лучших това-
ров России».

- Главная особенность 
устройства в том, что оно не 
снижает скорости передачи 
информации, - рассказал 
начальник отдела РФЯЦ-
ВНИИЭФ Владимир Шубин.

Ядерный центр планирует в 
перспективе вывести на ры-
нок еще один коммерческий 
продукт - «Цифровое пред-
приятие». Это автоматизи-
рованное управление доку-
ментооборотом, персоналом, 
производственным циклом. 
На предприятиях «Росатома» 
оно уже внедряется.

Впервые на Атомэкспо-2018 
показали макет маломощной 
передвижной реакторной 
установки для арктических 
территорий. Ее разрабатывает 
Научно-исследовательский 
и конструкторский институт 
энерготехники имени Н. А. 
Доллежаля. Она будет выда-
вать от до 1,2 МВт электроэ-
нергии и заменит дизельные 
электростанции.

УМНЫЕ ГОРОДА 
АТОМЩИКОВ

На Атомэкспо был 
представлен новый 
проект корпорации 
«Умный город». Это 
платформа, которая 
дает возможность 
управлять городскими 
сетями водо-, тепло-, 
электро- и газоснабже-
ния. На основе этих се-
тей «дочка» «Росатома» 
АО «ОТЭК» развернет 
свою интернет-сеть для 
сбора, обработки ин-
формации с датчиков, 
счетчиков и управления 
сетями в автономном 

режиме.
Единые ремонтные брига-

ды будут оперативно получать 
информацию, что должно со-
кратить издержки при ликви-
дации аварий на сетях.

- Мы разворачиваем про-
ект в 25 городах «Росатома», 
где живут больше 2,5 млн. 
человек. Наша задача - обе-
спечить им комфортную го-
родскую среду, - рассказала 
генеральный директор ОТЭК 
Ксения Сухотина, - Инвести-
ции в каждый город составят 
от 1 до 3 млрд. рублей. Проект 
стартует в Лесном, Сарове, 
Железногорске, и, что радует, 
спрос на «Умный город» пре-
вышает предложения.

Чистая энергетика 
сделает планету зеленой

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 
 � В этом году участниками Атомэкспо стали более 4 тысяч делегатов 

из 68 стран. Впервые в форуме участвовали Грузия и Конго. А всего 
во Всемирную ядерную ассоциацию (WNA) вступили 180 стран. Около 
50 стран рассматривают планы развивать атомную энергетику.

 � На Атомэкспо-2018 было заключено 39 соглашений о сотрудниче-
стве и партнерстве, в том числе коммерческие соглашения.

 � С 2014 по 2017 год в 12 странах построено и уже подключено 
к сети 55 ядерных энергоблоков, что дало 15-процентный прирост в 
общем объеме атомного электричества. 59 энергоблоков строятся 
в 17 странах. 
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Ветроэнергетика - новый проект «Росатома».

ны практически все кардио- и 

СКАЗАНО
Генеральный директор госкорпорации 
«Росатом» Алексей ЛИХАЧЕВ:

Атомная энергетика - 
основа безуглеродного 
энергобаланса

- Если планета начнет смену тренда с углеводородного 
на зеленый, то впереди нас ждут грандиозные задачи. 
Потому что без ядерного фундамента невозможно по-
строение энергобаланса планеты, в котором зеленая 
генерация будет достигать 70 - 80%.

Необходимо ежегодно строить по 20 гигаватт атом-
ных мощностей. И это огромный вызов, который стоит 
перед «Росатомом». Так же жестко он стоит перед всей мировой 
атомной отраслью.

Прибор «Тианокс» увеличит 
продолжительность жизни 

россиян на 2,5 года.
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Анна НИКОЛАЕВА

Потомственный врач 
Вероника Скворцова 
продолжит возглавлять 
Минздрав.

Врач-невролог, медик в 
пятом поколении Вероника 
Скворцова впервые стала во 
главе Минздрава в мае 2012 
года. Чем были отмечены 
последние 6 лет в здраво-
охранении и что ожидать в 
ближайшем будущем? «Ком-
сомолка» узнала мнения и 
прогнозы экспертов.

Руководитель НМИЦ им. 
В. А. Алмазова, президент 
Российского кардиологического 
общества, академик РАН Евге-
ний Шляхто:

- Благодаря комплексу мер 
по совершенствованию мед-
помощи в нашей стране неу-
клонно снижается смертность, 
в первую очередь - от болез-
ней системы кровообращения. 
Значительно расширились 
возможности оказания экс-
тренной помощи пациентам с 
острым коронарным синдро-
мом и инсультом, в этой обла-
сти в России теперь применя-
ется весь спектр современных 
медицинских технологий.

Одним из важных шагов 
стало создание Минздравом 
системы национальных ме-
дицинских центров. Миссия 
таких центров - с учетом по-
требностей каждого региона 
создать единую управленче-

скую, кадровую и информа-
ционную инфраструктуру. От 
этого выиграют как пациенты, 
так и врачи.

Вероника Скворцова не 
только врач, но и по духу - 
исследователь. Во многом 
благодаря ее личным усили-
ям активно развиваются но-
вейшие отрасли: клеточные 
технологии, биоинформатика, 
нейронауки и др.

Тремя магистральными на-
правлениями развития в бли-
жайшие годы, на мой взгляд, 
станут персонализированная, 
предсказательная и профи-
лактическая медицина. Мы 
надеемся и уверены, что нас 
всех ожидает плодотворная и 
интересная работа.

Первый зампред Комиссии 
по здравоохранению Обще-
ственной палаты РФ, директор 
Научно-клинического центра 
отоларингологии ФМБА Рос-
сии, член-корреспондент РАН 
Николай Дайхес:

- Если брать нашу специа-
лизацию, то событием эпо-
хального масштаба для нас 
стало, конечно, открытие фе-
дерального научного центра 
по хирургии головы и шеи, по 
отоларингологии - первого в 
истории нашей страны.

Важным трендом в рабо-
те Минздрава стала большая 
открытость: удалось нала-
дить диалог как с медицин-
ским, так и с пациентским 
сообществами. Нас слышат, 
принимают во внимание те 
вопросы, которые поднимают 
общественные организации. 
Вероника Игоревна - врач, 
клиницист, поэтому мы, вра-
чи, вообще говорим с ней на 
одном языке.

Но задач на будущее не 
меньше, чем достижений. 
Очень важно выработать 
концепцию борьбы с онко-
логическими заболеваниями. 
Еще, на мой взгляд, важно, 
чтобы высокие технологии 
медпомощи еще больше по-

гружались в систему ОМС. 
На практике это даст людям 
возможность полноценного 
выбора медицинских центров 
по всей стране для проведе-
ния сложных операций.

Директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попович:

- Главное, чего удалось до-
биться за последние 6 лет, - 
кардинально переоснастить 
медицинскую отрасль. Заку-
плено современное оборудо-
вание для поликлиник и боль-
ниц, в арсенале госзакупок 
появились новые лекарства. 
Очень серьезно изменилась 
система образования врачей. 
Большие усилия были вложе-
ны в формирование программ 
здорового образа жизни, это 
стало трендом. Большие под-
вижки произошли в между-
народных контактах. Веро-
нику Игоревну очень ценят 
во Всемирной организации 
здравоохранения.

Хорошо, что в работе 
Минздрава сохранится пре-
емственность. Крайне важ-
но продолжить разворачивать 
систему в сторону пациента, 
налаживать коммуникацию 
между врачами и пациентами, 
между врачами и обществом.

Необходимо продолжить 
реформирование здравоох-
ранения и устранение зон 
неэффективности, напри-
мер, переходить к более тар-
гетным политикам лечения. 
Нужно сфокусироваться на 
лекарственном обеспечении 
в амбулаторном звене - что-
бы в самом начале болезни 
человек получал доступные 
лекарства и не доходило до 
госпитализации с запущен-
ной стадией.

Президент Всероссийско-
го общества гемофилии РФ 
Юрий Жулев:

- В России коренным об-
разом повысилась доступ-
ность высокотехнологичной 
медпомощи. Раньше были 
огромные очереди, люди жда-
ли годами - сейчас ситуация 
несравненно лучше, хотя, ко-
нечно, есть куда стремиться.

Очень радует, что Минздрав 
поддерживает пациентоори-
ентированный подход. Одно 
из его проявлений - проект 
«Бережливая поликлиника», 
где грамотно выстраивается 
маршрутизация пациентов 
так, чтобы им не приходи-
лось терять время и здоровье 
в очередях.

Среди задач на будущее - 
совершенствование льготно-
го лекарственного обеспече-
ния. Это зависит не только от 
Минздрава, но и от прави-
тельства в целом, депутатов. 
Хочется надеяться, что будут 
подвижки в лучшую сторону.

Вероника Скворцова,  
министр 

здравоохранения.

Российская медицина:

Вчера - сегодня - завтра
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Галина ШЕЛГАЧЕВА

Сейчас мастера собирают 
вишневое дерево, чтобы 
отправить его в Кемерово.

Более сотни вишенок из 72 городов 
прислали кузнецы для памятника, 
который создают ульяновские ма-
стера.

Всего полтора месяца назад мастера 
Ульяновской гильдии кузнецов ре-
шили создать по-настоящему народ-
ный памятник погибшим при пожаре 
в кемеровском ТРЦ «Зимняя вишня», 
своеобразный символ трагедии и па-
мяти погибших - кова-
ное вишневое дерево. 
По задумке авторов, 
на веточках пятиме-
трового дерева среди 
кованых листьев сви-
сают вишенки. Ствол 
дерева и крупные вет-
ки выковали мастера 
Ульяновской гильдии 
кузнецов, а маленькие 
веточки с вишенками - 
кузнецы со всей России 
и из Белоруссии. 19 мая 
мастера приступили к 
сборке дерева.

Каждая веточка с ви-
шенками - особенная, выполнена 
в своем стиле. На одной из веточек 
- всего две вишенки, и они словно об-
нимают друг друга. На другой - целая 
гроздь. На третьей - нежный цветок 
вишни…

- Мы сами - дети. У нас - дети. У 

наших детей - дети, - вот так просто 
объяснил Александр Романов, автор 
проекта, желание создать компози-
цию. - Эта трагедия нас всех затрону-
ла, и мы хотим таким образом поддер-
жать семьи, в которые пришла беда. 

Дерево - один из мощных символов 
семьи, рода, будущего, а вишенки на 
нем - как дети, которых нужно беречь. 
И наше общее горе, наша беда, что не 
уберегли, не углядели…

Посылки с вишнями приходили 
каждый день, и, не исключено, что 
еще не одна коробочка с коваными 
веточками и письмами прилетит в 
Ульяновск. По мнению большинства 
участников акции, такой памятник 
нужен не только кемеровчанам, но и 
всей России: он будет напоминать о 
том, как хрупка человеческая жизнь.

Всего в акции приняли участие 86 
кузнецов.

 � ИДЕТ СЛЕДСТВИЕ

Троим 
обвиняемым по 
делу «Зимней 
вишни» продлили 
арест
Екатерина БОРМОТОВА

Еще четыре заседания пройдут 
в Кемерове на этой неделе.

Центральный районный суд города Кемеро-
во рассмотрел ходатайства старшего следо-
вателя по особо важным делам при председа-
теле СК РФ о продлении срока содержания 
под стражей в отношении трех фигурантов 
уголовного дела о пожаре в ТРЦ «Зимняя 
вишня». Заседания прошли 18 и 21 мая.

Напомним, пожар в торгово-развлекатель-
ном центре «Зимняя вишня» произошел 25 
марта. Из горящего здания не смогли вы-
браться 60 человек. По факту их гибели были 
задержаны восемь человек.

По решению суда технический директор 
торгово-развлекательного центра Георгий Со-
болев, электромонтер, который монтировал 
в «Зимней вишне» пожарную сигнализацию, 
Александр Никитин и охранник ТРЦ Сергей 
Антюшин будут находиться под арестом до 
24 августа. Постановление не вступило в 
законную силу.

Судьба еще четверых, управляющей ТРЦ 
Надежды Судденок, генерального директо-
ра предприятия-собственника сгоревшего 
здания Юлии Богдановой, руководителя 
компании «Системный интегратор», которая 
устанавливала систему пожаротушения в 
ТРЦ, Игоря Полозиненко и экс-начальницы 
Госстройнадзора Кузбасса Танзилии Ком-
ковой, решится на этой неделе. Заседания 
пройдут в Центральном суде 22, 23 и 24 мая.

Задержанный по делу командир пожарного 
звена, тушившего «Зимнюю вишню», Сергей 
Генин находится под арестом до 11 июня.

 � СРЕДА ОБИТАНИЯ

Батареи в домах 
кузбассовцев останутся 
горячими
Екатерина РОМАНОВА

Отопительный сезон 
продлили еще раз.

В Кемеровской области 
во второй раз из-за холодов 
продлевают отопительный 
сезон. Правда, сроки отклю-
чения батарей в домах куз-
бассовцев в разных городах 
разные.

Решение о продлении ото-
пительного сезона в Кеме-
ровской области связано с 
непривычно холодной для 
мая погодой. Напомним, в 
субботу, 19 мая, в Кузбассе 
выпал снег, температура воз-
духа местами опустилась до -5 
градусов Цельсия.

Чтобы жители области с 
максимальным комфортом 
дождались наступления лет-
него тепла, в Кузбассе реше-
но продлить отопительный 
сезон. Так, в домах жителей 
десяти городов, включая Мы-
ски, Белово и Новокузнецк, 
батареи будут оставаться 

горячими до 25 мая. Еще в 
шести городах - до особого 
распоряжения, в Кемерове 
- до 23 мая. В большинстве 
остальных, по предваритель-
ным данным, - до 22, 23 мая, 
а в Ижморском районе - до 
24 мая.

Как сообщили в пресс-
службе областного департа-
мента жилищно-коммуналь-
ного и дорожного комплекса, 
из-за продления отопитель-
ного сезона переносится на 
более поздний срок и начало 
гидравлических испытаний на 
теплосетях. Энергетики пла-
нируют приступать к ним сра-
зу после отключения батарей.

Напомним, традиционно 
отопительный сезон в Кузбас-
се начинается 15 сентября и 
завершается 15 мая - обычно 
к этому времени среднесуточ-
ная температура наружного 
воздуха держится выше +8 
градусов пять и более дней 
подряд. Однако в этом году 
погода не позволяет сделать 
этого в намеченные сроки.

 � КАК ПОГОДКА?

В Кузбассе повторился май 1969 года
Кирилл ЧАЩИН

Синоптики дали 
прогноз на 
предстоящую неделю.

Синоптики Кемеровского 
гидрометцентра отметили, 
что на этой неделе погода 
снова будет переменчивой, 
однако не такой холодной. 
По ночам столбик термомет-
ра не будет опускаться до 
минусовых отметок.

Во вторник днем воздух 
в Кузбассе прогреется до 
+13… +18 градусов. Ночью 
ожидается +2… +7. Ветер 
будет западным с порывами 
до 15 - 20 метров в секунду. 
По всей области будут ид-
ти дожди - от небольших до 
умеренных, ночью возмо-
жен мокрый снег.

В среду западный ветер бу-
дет дуть с переходом в се-
веро-западный с порывами 
до 17 - 22 метров в секунду. 
Местами пройдут дожди, 
ночью с мокрым снегом. 
Днем воздух прогреется до 
+8… +13. Ночью будет от 0 
до +5 градусов.

В четверг также будет 
сильный порывистый ве-
тер с северо-запада. Днем 
ожидается +7… +12. Ночью 
столбик термометра пока-
жет от +1 до +6 градусов. 
На севере области пройдут 
дожди.

В последний рабочий 
день недели в Кузбасс вер-
нется теплый фронт. Днем 
потеплеет до +16 градусов, 

местами до +21. Ночные 
температуры останутся та-
кими же: +1… +6. Также 
по северу региона пройдут 
небольшие дожди. Начало 
выходных также ожидается 
теплым.

По словам синоптиков, 
вторая декада мая оказалась 
на четыре-пять градусов 
ниже нормы. Такая погода 
напомнила май 1969 года.

Для памятника погибшим в 
«Зимней вишне» выковали 
более сотни вишенок

КСТАТИ 

Начало июня будет 
холодным и дождливым

Синоптики Кемеровского гидрометцентра рассказали, каким 
будет первый летний месяц.

По словам специалистов, в первые дни июня ночные темпера-
туры будут варьироваться от +2… +7 до +9… +14 градусов. 
Возможны заморозки на почве до -3 градусов. Дневные тем-
пературы будут колебаться от +13 до +26. В первой декаде 
июня синоптики обещают сильные дожди.

- Начало месяца будет прохладным, затем пойдет постепен-
ное накопление тепла. Середина месяца и конец должны быть 
потеплее, - рассказала пресс-секретарь Кемеровского 
гидрометрцентра Наталья Полуэктова. - Ночные отметки 
будут в пределах +11… +16 градусов. Днем будет около 
+21… +26 с повышением до +30.

Кованые вишенки прислали 
из 72 городов.

Мастера Ульяновской гильдии 
кузнецов создают памятник 

погибшим на пожаре в Кемерове.
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Ульяновск. По мнению большинства Ульяновск. По мнению большинства 
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Наш спецкор 
Николай ВАРСЕГОВ 
и независимый 
технический эксперт 
Юрий АНТИПОВ 
не первый год 
изучают историю гибели 
малайзийского рейса 
МН17 в 2014 году. 
И в ходе этого изучения 
всплывают все новые 
удивительные загадки.

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ
Эксперт Юрий Антипов из-

вестен тем, что почти всег-
да безошибочно определяет 
причины катастроф, изучая 
фото с мест трагедий. Когда, 
например, в 2015 году под 
Каиром упал наш самолет с 
туристами, многие экспер-
ты заговорили о проблеме с 
двигателем. И только Анти-
пов, разглядывая первые фото 
с места, сразу же заявил на 
сайте «КП», что вид облом-
ков явно указывает на взрыв в 
носовой части лайнера и сле-
дует говорить о теракте. Через 
несколько дней его выводы 
подтвердились. 

По гибели малайзийско-
го «Боинга» под Донецком 
у Антипова давно сложилась 
своя картина. Но главными 
следователями в этом деле 
выступают голландцы, по-
скольку «Боинг» вылетел в 
свой последний путь из Ам-
стердама. Только их рассле-
дование гибели самолета мне 
все больше напоминает тра-
гикомическое разбиратель-
ство одного громкого ДТП, 
случившегося в Кирове в 2012 
году. Тогда сын местного оли-
гарха Эдуард Игнатян, выйдя 
ночью из кабака и, по словам 
свидетелей, будучи в стельку 
пьяным, сел за руль своего 
BMW. На огромной скоро-
сти в центре города въехал в 
стоящий у обочины «жигуле-
нок», убил троих и покалечил 
одного человека. Проверить 
на алкоголь Игнатяна на ме-
сте ДТП забыли. А когда на-
чалось следствие, оказалось, 
что самым чудесным образом 
именно на месте трагедии в 
этот в час не работали улич-
ные видеокамеры в отличие 
от всех прочих камер видео-
наблюдения. И это позво-
лило Игнатяну утверждать, 
что «жигуленок» сам наехал 
на BMW Игнатяна. В рас-
следовании участвовал неза-
висимый технический экс-
перт Юрий Антипов, который 
доказал, что «жигуленок» не 
мог наехать на BMW, пото-
му что стоял у обочины из-за 
поломки, что ясно видно по 

таким-то деталям. Но судья не 
услышал эксперта. В резуль-
тате Эдуард Игнатян отделал-
ся мизерным наказанием - 4 
года колонии-поселения.

КУДА СМОТРЕЛИ 
«КОСМИЧЕСКИЕ ГЛАЗА»

Теперь ближе к «Боингу». 
В 2001 году украинские ПВО 
случайно по ходу учений сби-
ли над Черным морем пасса-
жирский самолет авиакомпа-
нии «Сибирь», выполнявший 
рейс Тель-Авив - Новоси-
бирск. Украинские военные 
пытались это скрывать, хотя 
космическая разведка США 
в первые же часы после тра-
гедии указала на вину неза-
лежной. Тогда еще не было 
«во всем всегда виноваты рус-
ские». И украинский прези-
дент Кучма вынужден был 
через 9 дней после трагедии 
признаться под лучом все-
видящего космического ока 
Америки.

17 июля 2014 года под горо-
дом Шахтерском уж который 
день шли ожесточенные бои 
между украинской армией и 
донбасским ополчением за 
курган Саур-Могила. Есте-
ственно, все «космические 
глаза» США и других стран 
НАТО были прикованы к 
этому месту. И в это время, 
и в том же месте, по версии 
Запада, ополченческий ЗРК 

«Бук» выстрелил ракетой по 
малайзийскому «Боингу». 
Однако же ни один «косми-
ческий глаз» стран НАТО 
каким-то чудесным образом 
не заметил ни вспышки вы-
стрела, ни мощного дымового 
следа от ракеты «земля - воз-
дух». Даже никто из космоса 
не сфотографировал ни саму 
массивную установку «Бук», 

ни ее передвижение. А 
ведь случилось все это 
ясным днем в 16 часов 
20 минут по местному 
времени. 

Есть, конечно же, в 
интернете множество 
фотофейков якобы 
того «Бука», кото-
рый, подобно тури-
стическому автобусу, 
разъезжает по доро-
гам России, по горо-
дам Донбасса в одних 
рядах с легковушками. 

Но куда смотрели натовские 
«космические глаза»? Или 
они, как в случае с Игнатя-

ном, именно в этот час взяли 
и все сломались, чтобы не 

портить картину следова-
телям и судьям?

СТАРТА РАКЕТЫ 
НИКТО НЕ ВИДЕЛ
По иронии судьбы все тот 

же эксперт Юрий Антипов 
уж который год безуспешно 

пытается донести до ми-
ра свою версию гибели 
«Боинга». Разглядывая 
обломки, он все боль-
ше приходит к выводу, 
что на борту самоле-
та случился взрыв или 
даже серия взрывов от 
хорошо спланированно-
го теракта. Если учесть, 
что за 4 месяца до этого 
такой же малайзийский 
«Боинг» и той же ком-
пании Malaysia Airlines 
пропал без вести над 
Южно-Китайским мо-
рем, не успев передать 
и SOS, то версия терак-
та сама собой навязы-
вается.

- На сегодня, - гово-
рит Юрий Николае-
вич, - нет ни одного до-
стоверного факта атаки 
на МН17 ракетой «Бук», 
несмотря на то, что за-
пуск «Бука» должен 

был произойти из густонасе-
ленного района, где к тому 
же идут бои с присутствием 
большого количества живой 
силы. Не заметить запуск тя-
желой реактивной ракеты на 
высоту в 10 километров про-
сто невозможно.

Фактов и правда нет. Были 
в разных СМИ ссылки на не-
коего перебежчика, офицера 
ПВО ВСУ, который якобы 
заявил, что по «Боингу» вы-
стрелил украинский «Бук» 
из поселка Зарощенское, где 
стояли тогда ВСУ. Украинцы 
же, опровергая это, указыва-
ли, мол, стреляли из поселка 
Первомайский, что восточнее 

на 25 км. Там было ополче-
ние. Несомненно, что развед-
ки обеих сторон также во все 
глаза следили друг за другом, 
но ни та, ни другая не замети-
ли выстрела «Бука». Что там, 
что сям полно гражданского 
населения. И никто не снял 
даже на телефон шлейф огня 
и дыма от выпущенной ра-
кеты.

ЗАЧЕМ ГОЛЛАНДЦЫ 
ТЯНУЛИ ВРЕМЯ?  

Вы не поверите, но в селе 
Петропавловка (ДНР), от-
куда я только что вернулся и 
за которым в небе начал раз-
валиваться «Боинг», не по-
бывал ни один иностранный 
следователь!  

Только после долгих уго-
воров со стороны ДНР прие-
хать, забрать обломки лайнера 
в ноябре 2014 года здесь поя-
вились голландские грузчики. 

Они долго не приступали к 
работе, кивая даже на такие 
пустяки по сравнению с ка-
тастрофой, как  упоминание 
в протоколах аббревиатуры 
«ДНР». Ставили ультиматум - 
пока не перепишут протоко-
лы, они работать не будут. Что 
это, как не намеренное затя-
гивание времени? Ведь если 
потом следствие обнаружит 
следы теракта на борту, то их 
можно не признавать. Мало 
ли что за четыре месяца могли 
тут нахимичить с обломками 
ополченцы.

Голландцы собирали об-
ломки не только нехотя, но 
и очень небрежно. Я сам был 
тому свидетелем. Очень много 
всяких мелких деталей про-
сто оставили на виду. После 
чего уже местные жители рас-
тащили все это по домам и 
приспособили что-то в хо-
зяйстве. Например, местный 
умелец соорудил из останков 
«Боинга» прочную лестницу 
(см. фото).

А потому я смею подозре-
вать, что голландцы не жела-
ют копаться тщательно, дабы 
не добраться до правды. Ведь 
если на борту был теракт, вся 
вина ляжет на голландскую 
сторону, которая допустила 
закладку бомбы в лайнер в 
своем аэропорту.

Даже еще сегодня можно 
отыскать в окрестных лесоч-
ках некие части «Боинга». Я 
лично нашел в кустах очень 
существенные, по мнению 
эксперта, улики, которые яв-
но указывают на взрыв вну-
три.

Продолжение 
в следующем номере «КП».

Расследование «КП»

Подробный анализ разброса обломков 
от технического эксперта 
Юрия Антипова - на сайте kp.ru
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из поселка Зарощенское, где 
стояли тогда ВСУ. Украинцы 
же, опровергая это, указыва-
ли, мол, стреляли из поселка 
Первомайский, что восточнее 

СПРАВКА «КП»
Малайзийский «Боинг», следующий рейсом Амстердам - Куала-

Лупмур, потерпел крушение 17 июля 2014 года в Донецкой области. 
Погибли 298 человек, из них 15 членов экипажа. Международное 
расследование ведет объединенная следственная группа из 12 стран, 
которая пока предоставила только часть предварительных резуль-
татов расследования. Ее работа продлена до 1 января 2019 года.

В Петропавловке 
по сей день 

валяются детали 
от «Боинга». 

Наш спецкор Николай 
Варсегов нашел

 в лесу несколько 
фрагментов.

Умельцы мастерят из 
остатков самолета 

нужные в хозяйстве вещи. 

Эксперт 
Юрий Антипов.

ЧАСТЬ
1

Журналист «КП» нашел новые улики 
по катастрофе «Боинга» под Донецком:

Спустя четыре года обломки 
все еще валяются в окрестном лесу 
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Ксения КОНЮХОВА

И что еще категорически 

Единого госэкзамена.

Через неделю, 28 мая, стартуют пер-
вые ЕГЭ - по географии и информати-
ке. Подготовиться с нуля на отлично 
за это время, конечно, уже нереально. 
Но есть несколько лайфхаков, которые 
помогут сдать экзамены на максималь-
но возможный балл.

УСПЕХА
Скорее всего, про кри-

терии ЕГЭ уже расска-
зывали и учителя, и ре-
петиторы. Но лучше 
еще раз посмотреть 
самому, чтобы по-
том не было непри-
ятных сюрпризов. Что 
считается аргументом 
в эссе? Сколько при-
меров нужно приводить? 
Какой должна быть струк-
тура ответа? Все ответы есть 
на сайте Федерального института 
педагогических измерений. По сути, 
это правила игры, без которых высо-
кий балл не получить, даже если знать 
все идеально.

ЗАБЫТЬ ПРО УЧЕБНИКИ
Читать учебник за неделю до экза-

мена - уже бесполезно. Лучше поста-
раться набить руку на самых простых 
задачках на примере демоверсий и за-
даний прошлых лет. Найти демоверсии 

ЕГЭ-2018 по всем предметам можно, 
например, на сайте kp.ru.

Нужно постараться довести решение 
простых задач до автоматизма, чтобы 
выиграть себе время для более слож-
ных вопросов. Как правило, подво-
дных камней в задачках первого уровня 
нет - главное, внимательно прочитать 
условия и понять, что требуется в от-
вете.

ОСТАВИТЬ 
ТОЛЬКО ГЛАВНЫЕ ДЕЛА

Простой психологический прием: 
берем лист бумаги и пишем 

все-все-все дела, которые 
надо сделать до экзаме-

на. Вообще все, вклю-
чая поездку за пла-
тьем на выпускной 
и визит к бабушке. 
Вычеркиваем то, 
что можно отло-
жить на потом. За-
тем смотрим, что из 

списка могут взять 
на себя родственни-

ки - например, можно 
попросить родителей и 

братьев-сестер временно гу-
лять с собакой. Оставшееся пытаемся 
более-менее равномерно распределить 
по дням недели так, чтобы выкроить 
отдельное время и на нормальный от-
дых, и на бытовые моменты.

Суть этого списка в том, чтобы не от-
влекаться на второстепенные мелочи. 
Постоянные дерганья с мелкими по-
ручениями типа «Вынеси мусор» или 
«Вымой посуду» не дают ни отдохнуть, 
ни сосредоточиться на задачках.

И ПОТУСИТЬ, 

Кроме самостоятельного сидения за 
учебниками, стоит подумать и о груп-
повых тренировках. Лучше всего, если 
получится собраться с друзьями или 
одноклассниками без учителя.

Пользы от такой групповой подго-
товки много. Слабым ученикам, может 
быть, проще воспринять какой-то ма-
териал от своих сверстников. А отлич-
никам не помешает проговорить вслух 
какие-то сложные моменты, чтобы 
лучше структурировать свои знания 
и уложить их в голове.

БОЛЬШЕ ВОЗДУХА, 
МЕНЬШЕ СТИМУЛЯТОРОВ

Кофе и бессонные ночи - совсем не 
то, что поможет голове работать на 
полную катушку. Если всю неделю 
перед ЕГЭ засиживаться допоздна, 
то есть шанс сбить свой биологиче-
ский режим и превратиться в сонного 
зомби. Так что  строгий режим дня, в 
идеале с небольшим дневным сном. 
Прямо как в детском саду, да.

Если погода позволяет, то подготов-
ку можно переместить в ближайший 

парк или сквер. В любом случае сто-
ит постараться почаще выбирать-
ся на прогулки и дышать свежим 
воздухом - это снимает стресс 
и улучшает снабжение мозга 
кислородом.

Педсовет

Программу 
«Родительский 

вопрос» слушайте 
по четвергам 

«Комсомолка» 
рекомендует 
электронные 
учебники от ведущих 
издательств России 

ценам на shop.kp.ru

Почему за неделю 
до ЕГЭ нельзя 
говорить о ЕГЭ

КСТАТИ
Приходить на экза-

школьной форме или в костюме и 

оборот, лучше одеться так, чтобы чув-
ствовать себя максимально комфор-
тно. Если вам удобно в старенькой 
счастливой футболке и спортивных 

них. Переодеваться никто 
не отправит.
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Железная выдержка и внимательность на ЕГЭ 
зачастую важнее вызубренных учебников.
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Платье создали малоизвестные 
дизайнеры Дэвид и Элизабет Эм-
мануэль при участии самой Диа-
ны, и вкус, к сожалению, подвел 
всех троих. Слишком пышные ру-
кава и обилие воланов выглядели 
чрезмерно даже в 80-е, а сегодня 
это платье и вовсе смотрится как 
нелепое пирожное. Зато шлейф 
- самый длинный в истории сва-
деб британского королевского 
дома: почти 8 метров, расшит 
10 000 натуральных жемчужин. 
Королева Елизавета подарила 
Диане к свадьбе знаменитую 
Кембриджскую тиару, но Диана 
ее не надела, а пошла под венец 
в фамильной тиаре своей семьи, 
в которой выходили замуж де-
вушки из дома Спенсеров.

Цена: 12 тысяч долларов (31 
тысяча - в сегодняшних ценах).

КСТАТИ
По традиции в свадебном наряде невесты 

британского королевского дома обязательно 
должно присутствовать что-то старое, что-то 
новое, что-то взятое взаймы и что-то голубое. 

 � КОРОЛЕВСКИЕ НЕВЕСТЫ: СРАВНИМ

Кейт шла к алтарю в платье 
от Модного дома Александра 
Маккуина и тоже участвовала в 
его создании. Классический си-
луэт, кружевные рукава целому-
дренно прикрыли плечи и грудь. 
Платье вышло настолько без-
упречным, что его потом бес-
конечно копировали и дорогие 
портные, и китайские самопаль-
ные умельцы, а самым частым 
пожеланием невест в тот год 
было «хочу платье, как у Кейт». 
Длина шлейфа - 2,7 метра. 
В мотивах кружева - цветочные 
символы Соединенного Коро-
левства: чертополох, роза, 
трилистник и нарцисс, симво-
лизирующие Британию, Шот-
ландию, Северную Ирландию 
и Уэльс. Тиара - знаменитый 
«Нимб» от Cartier, куплена Геор-
гом VI в 1936 году. 

Цена: 434 тысячи долларов.

Платье шили в Модном доме 
Givenchy. Оно получилось на-
столько безупречным, что тоже 
наверняка станет образцом для 
многих и многих невест: минима-
лизм всегда выглядит беспрои-
грышно и очень дорого - то, что 
нужно для королевских свадеб. 
На 5-метровой фате вышиты 
цветы - символы каждой из 53 
стран, входящих в Содружество 
наций (другими словами - почти 
все бывшие колонии Британии). 
На голове у Меган - тиара коро-
левы Мэри, бабушки королевы 
Елизаветы.

Цена: по сообщениям британ-
ских СМИ, 135 тысяч долларов.

ДИАНА СПЕНСЕР И ЧАРЛЬЗ, 
29 ИЮЛЯ 1981

КЕЙТ МИДДЛТОН 
И УИЛЬЯМ, 29 АПРЕЛЯ 2011

МЕГАН МАРКЛ И ГАРРИ, 
19 МАЯ 2018

Неласковые взгляды, 
которые королева Елизавета 
бросала на Меган, обсуждали 

в соцсетях больше, чем 
свадебный наряд невесты.

Принц Гарри уже 
не мальчик, но муж

Его 
бракосочетание 
с актрисой Меган 
Маркл называли 
в Британии 
свадьбой года.

Вокруг свадьбы лю-
бимца публики, ве-
селого и искреннего 
принца Гарри с доче-
рью афро американки, 
актрисой, снявшей-
ся в эротических 
сценах телесериала 
«Форс-мажоры» Ме-
ган Маркл всю дорогу 
ходила масса сплетен 
и слухов. Мало того, 
что Меган разведена, 
она еще и старше Гар-
ри на три года!

Но так или иначе, 
королевская семья 
этот брак одобрила, 
и 19 мая молодые в 
торжественной об-
становке обвенча-
лись.

Правда, многочис-
ленные фотографы за-
метили строгие взгля-
ды, которые бросала 
бабушка-«свекровь» 
Елизавета на новоис-
печенную герцогиню 
Сассекскую (см. фото 
слева).

Ася ХОВАНСКАЯ

Накануне свадьбы 
неожиданные 
откровения выдал брат 
будущей герцогини.

За несколько дней до церемо-
нии пресса прознала о совсем уж 
неприглядной родне невесты. Рас-
копал историю и слил ее в СМИ 
американский адвокат и двоюрод-
ный брат Меган Джефф Маджетт. 
Он тщательно изучал свою родос-
ловную и наткнулся на жуткую 
историю: их родственником был 
первый серийный убийца Амери-
ки по прозвищу Доктор Х.Х.Холмс 
(настоящее имя  - Герман Вебстер 
Маджетт, не путать с литературным 
суперсыщиком).

Жил он в конце XIX века в Чи-
каго и превратил местный отель  в 
настоящую фабрику смерти. Там 
были комнаты без окон, газовые ка-
меры, ведущие в никуда коридоры 
и даже крематорий. Постояльцев 
и сотрудников он пытал на дыбе, 
растворял в кислоте, сжигал в печи, 
сбрасывал по желобу...

В итоге пойманный в Филадель-
фии маньяк сознался в убийстве 
27 человек, но ему приписывают 
две сотни загубленных душ. При-

говоренный к смертной казни Мад-
жетт попросил закатать свое тело 
в бетон - чтобы никто не вскрыл его 
могилу и не сделал с ним то, что он 
творил со своими жертвами.

Но и это еще не все. В эфире 
телеканала Channel 4 в докумен-
тальном фильме «Знакомьтесь с 
Марклами» Джефф Маджетт (сам 
он прапраправнук маньяка, а Ме-
ган - кузина в восьмом поколении) 
заявил, что, скорее всего, их пре-
док и есть тот самый неидентифи-
цированный Джек Потрошитель, 
зверски убивавший женщин в Лон-
доне в 1880-х. Герман Маджетт жил 
в столице Британии как раз в тот 
период, когда прокатилась волна 
убийств.

- Мы проводили расследование 
вместе с ФБР, ЦРУ и Скотленд-
Ярдом, включая анализ почерка. 
Выходит, что Холмс и был Джеком 
Потрошителем. Это означает, что 
Меган - родственница Джека Потро-
шителя. Не думаю, что королева в 
курсе. Я не горжусь таким предком. 
И Меган тоже не будет, - заключил 
исследователь.

Что обо всем этом думает короле-
ва, неизвестно. Но, думается, сама 
Меган очень благодарна братцу за 
такую любознательность и в такой 
подходящий момент.

 � СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ

У Меган в роду маньяк!..
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Еще больше подробностей 
и фото, а также видео свадебной 
церемонии смотрите на сайте kp.ru
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Роман ЛАВРУХИН 
(«КП» - Ставрополь»), 
Алексей ИВАНОВ

Герои, благодаря 
которым в Грозном 
удалось избежать 
массового 
кровопролития.

Три часа дня. В самом цен-
тре Грозного, в православном 
храме Михаила Архангела раз-
меренно идет служба, проис-
ходит обряд елеопомазания. 
Неожиданно во дворе разда-
ется: «Аллах Акбар!» - и вы-
стрелы.

В субботу четверо отмороз-
ков попытались ворваться в 
церковь и взять в заложники 
находившихся там прихожан. 
Но на их пути встали двое по-
лицейских, детский врач и на-
стоятель.

В ДВЕРЬ СТРЕЛЯЛИ  
В УПОР

- Я увидел, как упал со-
трудник полиции, охраняв-
ший вход в храм. Он успел 
крикнуть, чтобы мы быстро 
закрывали двери, так как воо-
руженные люди уже бежали в 
нашу сторону, - рассказывает 
настоятель храма отец Сергий 
(Абазов). - Им оставалось сде-
лать всего несколько шагов. 
2 - 3 секунды - и они зашли 
бы внутрь, но мы успели за-
крыться. 

Во двор храма бросилась 
жена молодого священника. 
Хотела добежать до дома при 
храме, там оставались трое ее 
детей, но один из боевиков 
направил на нее ружье и вы-
стрелил. К счастью, женщина 
успела спрятаться в столовой. 
Трое других отморозков в это 
время пытались открыть две-
ри храма.

- Ключей в замочной сква-
жине не было, нам пришлось 
удерживать дверь руками, а 
они в нее стреляли в упор, - 
вспоминает настоятель. - Но 
благодаря тому что двери у нас 
толстые, дубовые, насквозь 
пробило только пару раз - пу-
ли разбили бак со святой во-
дой и несколько икон.

На помощь к священнику 
пришел один из его прихожан, 
врач Федор Напольников:

- Сказал мне: «Отец Сергий, 
давайте я подержу». Тогда я 
бросился к окну, успел крик-
нуть детям, которые уже выш-
ли на шум, чтобы они возвра-

щались в дом и прятались. В 
этот момент Федора ранило 
через дверь, и я его опять сме-
нил, - продолжает священник.

Террористы попытались за-
кинуть в храм коктейль Моло-
това. Но тут подоспели бойцы 
СОБР «Терек», все четверо 
боевиков были уничтожены 
на месте. Позже оказалось, 
что нападавшие были еще 
совсем юными. Близнецам 
Амиру и Али Юнусовым и их 
подельнику Ахмету Цечоеву 
было по 18 лет, Микаил Эли-
султанов на год старше. К на-
падению они тщательно гото-
вились. Заранее приходили в 
храм, расспрашивали у при-
хожанки, кто живет на тер-
ритории и есть ли тут охрана.

КОМАНДИРОВКА 
ПОДХОДИЛА К КОНЦУ

Во время нападения погиб-
ли двое полицейских, которые 
несли охрану храма. Старшие 
сержанты Кайрат Рахметов и 
Владимир Горсков приехали в 
Грозный из Саратовской об-
ласти в полугодовую коман-
дировку. 6 июня они должны 
были отправляться домой.

Именно Кайрат и Владимир 
первыми приняли на себя удар 
и подарили прихожанам дра-
гоценные секунды, которые 
спасли им жизнь.

31-летний Кайрат Рахметов 
у себя на родине был охран-
ником изолятора временного 
содержания. В командировку 
на Северный Кавказ попро-
сился сам.

- Кайрат был отличным пар-
нем, - говорят о нем сослу-
живцы. - Безотказный в пору-
чениях, настоящий спортсмен 
по жизни: играл в футбол и в 
волейбол, тягал гири.

У погибшего полицейского 
остались жена, 13-летний при-
емный сын и 7-летняя дочь. 

Тело напарника Рахметова, 
29-летнего Владимира Горско-
ва уже предано земле в его род-
ном селе Нижняя Банновка. 
Семьям погибших полицей-
ских окажут материальную и 
психологическую поддержку.

Еще двое саратовских по-
лицейских были ранены во 
время нападения. Николай 
Горбунов получил пулю в жи-
вот и удар ножом в голову. Его 
состояние остается тяжелым. 
А вот Владимира Дементьева 
уже готовы выписать из боль-
ницы.

- Они собирались крестить-
ся в день нападения, - взды-
хает отец Сергий. - Но я ре-
шил, что все равно проведу 
таинство крещения, и съездил 
для этого к ним в больницу. 

Надеюсь, ребята скоро пойдут 
на поправку.

Еще одним героем этой 
истории стал детский врач 
Федор Напольников, который 
был тяжело ранен, сдержи-
вая террористов. Пуля попала 
ему в грудь, застряла в легком. 
По удивительному совпаде-
нию, как и пострадавшие 
полицейские, врач прибыл 
в Чеченскую республику из 
Саратовской области. Когда-
то он был участником меди-
цинского форума в Грозном, 
получил предложение о рабо-
те, согласился. Он был заве-
дующим отделением детской 
хирургии в Гудермесе. На его 
счету множество операций, 
которые помогли вылечиться 
сотням детей. 

Картина дня: Северный Кавказ
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Настоятель храма отец Сергий Абазов (справа) 
вместе со спецназовцем из подразделения 
«Терек» выводят раненого детского хирурга 

Федора Напольникова (в центре).
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Именно этот 
единственный 

в Грозном 
православный храм 
Михаила Архангела 

террористы 
выбрали целью 

своего  
нападения.
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Нападение на храм в Грозном:

Прихожан от террористов 
спасли сержанты полиции, 
детский хирург и священник

Это кадр с видео, на котором снята атака на храм (ролик выложил 
в своем канале Telegram Рамзан Кадыров, где рассказал подроб-

-
ности Рамзана Кадырова. Спецназовцы оперативно прибыли к месту 
нападения и уничтожили террористов. А еще спасли малышей, на-
ходившихся в доме настоятеля церкви. В момент атаки террористов 
там находились трое его маленьких детей, одному из которых всего 

от страха они могли выбежать на улицу, где творился настоящий ад: 
вооруженные ружьем, топорами и ножами отморозки готовы были 
уничтожить всех на своем пути. Но спецназовцы не дали случиться 
страшному: быстро вывели ребят в безопасное место. А один из 
них вынес на руках малыша, лежавшего в кроватке.

СТОП-
КАДР

Подробности 
и видео 

спасательной 
операции -  

на сайте kp.ru
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Старшие сержанты Кайрат Рахметов (слева)  
и Владимир Горсков (справа), приехавшие в Грозный  

в командировку из Саратова, погибли на посту,  
но не дали террористам осуществить задуманное. 
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Омская обл., Муромцевский район, дер. Окунево, ул. Кирпичная, 5

телефон: 8 (38158) 3-46-20; сайт: 1okunevo.ru

расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

В гостинице уютные 1-2-3-4-местные номера, столовая, две душевые кабины, 
два туалета на этаже. Доступен Wi-Fi. 
На территории летние 4-местные домики. Летняя кухня, душ, туалет, беседки,
мангальная зона, место для посиделок у костра, автостоянка.
Предоставляем все виды экскурсий по деревне и местам силы. Поездки на 
«Пять озер», пеший поход на Шайтан-озеро.
Гостиница расположена в двух минутах ходьбы от места силы Тюп, где можно 
проводить обряды, занятия по йоге и искупаться в реке Таре.
Стоимость проживания в летних домиках - 600 руб./сутки с человека.
Стоимость проживания в номерах гостиницы - 800 руб./сутки с человека.
Свежий воздух, наполненный ароматом хвои, поможет вам восстановить 
здоровье, а места силы - зарядиться энергией! Реклама.

расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

Гостиный дом
расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

«Окунево»

Екатерина БОРМОТОВА

Трагедия произошла в 
воскресенье на Южном.

В Кемерове, на улице Юрия Дву-
жильного, произошло двойное убий-
ство. Преступник зарезал 16-летнюю 
школьницу и ее отца, в квартире ко-
торых он менял батареи.

Трагедия произошла утром в вос-
кресенье, 20 мая. По версии след-
ствия, 31-летний мужчина нанялся 
к кемеровчанам отремонтировать 
и заменить батареи. В течение не-
скольких дней он исправно выпол-
нял работу, не вызывая нареканий 
у хозяев квартиры. В воскресенье, 
около 10 часов утра, он пришел про-
должить работу, но вместо этого вы-
тащил нож и несколько раз ударил 
им 16-летнюю девушку, проживаю-
щую в квартире. После нанес ноже-
вые ранения ее 57-летнему отцу. От 
полученных ран девушка и мужчина 

скончались. Выжить удалось хозяйке 
квартиры, которая закрылась от пре-
ступника в зале, откуда позвонила в 
полицию.

Следователи, осмотрев квартиру, 
по оставленным уликам, среди ко-
торых был и нож со следами крови, 
пришли к выводу, что преступление 
совершено ради ограбления. Муж-
чина похитил из квартиры золотую 
цепочку и часы.

На след преступника удалось вый-
ти довольно быстро: уже к вечеру он 
был задержан в Тисуле, куда уехал 
к знакомым. Также оказалось, что 
31-летний мужчина является нарко-
зависимым, а в ТСЖ, от которого тот 
выполнял работу, он не был устроен 
официально.

Сейчас обвиняемый находится под 
стражей, ему предъявлено обвинение 
в убийстве двух лиц. Следователи 
допрашивают свидетелей и устанав-
ливают все обстоятельства произо-
шедшего.

 � НУ И НУ!

Женщина-водитель БелАЗа 
раздавила бензовоз
Екатерина БОРМОТОВА

За неправильный 
маневр водитель 
отделалась 
штрафом в 
500 рублей.

На угольном разрезе 
под Киселевском прои-
зошло ДТП, в результате 
которого БелАЗ наехал 
на бензовоз. Авария про-
изошла 18 мая, в 12.50, на 
технологической дороге 
угольного предприятия.

- Установлено, что 
38-летняя водитель Бел-
АЗа после заправки не 
убедилась в безопасно-
сти маневра и допустила 
столкновение с автоци-
стерной. В результате 
была повреждена левая 
сторона кабины КамА-
За, - рассказали в ГУ 
МВД по Кемеровской 
области.

В ведомстве уточ-
нили, что в результате 
ДТП никто не постра-
дал. Также сотрудники 
полиции добавили, что 
водители спецтехники - 
грузовика БелАЗ и авто-
цистерны марки «Кам-
АЗ» - самостоятельно 
составили схему ДТП и 
прибыли в ГИБДД для 
его регистрации.

По итогам разби-
рательства сотрудни-
ки Госавтоинспекции 
Киселевска составили 
в отношении водителя 
БелАЗа административ-
ный протокол за нару-
шение правил манев-
рирования. В качестве 
наказания виновнице 
аварии был назначен 
штраф 500 рублей.

 � ПРОИСШЕСТВИЕ

Два человека погибли в ДТП 
с лосем
Екатерина БОРМОТОВА

Иномарка наехала 
на сбитое ранее 
и лежавшее на 
дороге животное.

В Кемеровском райо-
не два человека погиб-
ли и один пострадал в 
ДТП с лосем. Водитель 
иномарки наехал на 
сбитое ранее и лежав-
шее на проезжей части 
животное.

Авария произошла 
около двух часов ночи 
21 мая на 24-м километ-
ре автодороги Кемерово 
- Ленинск-Кузнецкий.

Предварительно из-
вестно, что водитель 
«Газели» сбил на трассе 
лося, после чего совер-
шил аварийную оста-
новку.

- Через некоторое 
время на тушу уже 
сбитого животного со-
вершил наезд водитель 
автомобиля Hyundai, 
после чего иномарка 
столкнулась со стоя-
щим на обочине грузо-
виком, - рассказали в 
ГУ МВД по Кемеров-
ской области.

В результате аварии 
погибли водитель и 
пассажир легкового 
автомобиля. Водителя 
«Газели» госпитали-
зировали с переломом 
бедра.

В настоящее вре-
мя сотрудники по-
лиции устанавлива-

ют все обстоятельства 
произошедшего ДТП. 
Правоохранители про-
сят кузбассовцев быть 
предельно вниматель-
ными на дороге, соблю-
дать скоростной режим, 
дистанцию, а также из-
бегать резких маневров 
и торможений.

Сантехник убил 16-летнюю 
школьницу и ее отца

Эти и другие новости читайте на сайте

За последние 30 дней наш сайт посетили 
1 076 977 кузбассовцев

kp.ru

Машину полиции заметили во дворе дома, в котором произошла трагедия.

Иномарка наехала на погибшее животное, 
а потом столкнулась с грузовиком.

Водители спецтехники самомтоятельно 
составили схему ДТП и прибыли в 

полицию для его регистрации.
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МОЯ ЛЮБИМАЯ ОБЛАСТЬ
 Ирина КОВАЛЕВСКАЯ

Начальник департамента 
по охране объектов 
животного мира Павел 
Степанов рассказал нам о 
сложностях, с которыми 
сталкиваются работники 
охотничьего надзора.

КТО КОГО ПЕРЕХИТРИТ
- Павел Георгиевич, браконьерство 

- беда всех регионов России. Кузбасс 
не исключение?

- У нас такая же ситуация, как и 
по всей стране. Действительно, бра-
коньерство существенно влияет на 
численность животных. Но наш де-
партамент с этим борется. Один из 
последних примеров: в Топкинском 
районе выявили незаконную охоту на 
лося, а всего с начала 2018 года бра-
коньерами было отстреляно 6 лосей и 
12 косуль. Материалы по каждому из 
выявленных фактов браконьерства 
передаем в органы МВД для возбуж-
дения уголовных дел.

Но законодательство несовершен-
но: зачастую ход расследования та-
ких уголовных дел не способствует 
исчезновению браконьерства. В на-
шей практике ни одного реального 
срока никто не получал. А порой и 
компенсации ущерба, штрафов на-
рушителям удается избежать. Не-
обходимость вносить изменения в 
законодательство назрела давно.

- Проблема, наверное, еще и в том, 
что браконьерские технологии обмана 
все время совершенствуется, приду-
мываются новые уловки? 

- Браконьеры приспосабливаются 
к нам, а мы к ним. Кто кого перехи-
трит! Допустим, убил человек лося 
- даже не приближается к нему, с 
оружием уезжает домой. Звонит зна-
комому, рассказывает, где лежит мя-
со. Тот выезжает на место. Если мы 
его там задерживаем, говорит, мол, 
просто ехал мимо, чего добру пропа-
дать... Или, например, все прекрасно 
знают, в какие дни наш инспектор 
ведет прием в кабинете, следователь-

но, не может быть на выезде. Подга-
дывают к этому времени, идут в лес. 
Но мы нашли выход из положения: 
во-первых, у нас есть оперативный 
отряд, во-вторых, в некоторых райо-
нах сегодня работает по 2-3 инспек-
тора. Один ведет прием граждан, дру-
гие контролируют территорию. Но 
до тех пор, пока органы следствия 
не будут работать надлежащим об-
разом и доводить дела о незаконной 
добыче охотничьих ресурсов до суда, 
говорить о резком снижении уровня 
браконьерства не приходится. Если 
бы, к примеру, действия человека, 
который транспортирует добытое 
животное, приравняли к его неза-
конной добыче, то это помогло бы 
существенно снизить браконьерство 
на территории области, так как яв-
лялось бы фактором, предостерега-
ющим от подобного рода действий. 
В настоящее время среди жителей 
области растет понимание, что к жи-
вотному миру, к природе необходимо 
относиться бережно, охранять ее. 

Многие жители Кузбасса занимают 
активную жизненную позицию по 
вопросу охраны природы. Большая 
часть случаев браконьерства выявле-
на по сообщениям неравнодушных 
граждан. Сотрудники департамента 
в муниципальных образованиях ве-
дут большую работу с молодежью, 
проводят беседы, лекции в школах, 
где разъясняют необходимость ох-
ранять природу. Большая работа в 
данном направлении проводится 
ГКУ «Дирекция особо охраняемых 
природных территорий Кемеровской 
области. 

- Хватает ли вам людей, техники?
- У нас открыты четырнадцать ва-

кансий инспекторов. Пользуясь слу-
чаем, приглашаю желающих на рабо-
ту. Если у вас высшее юридическое 
или биологическое образование, вы 
любите природу и хотите ее охранять, 
то приходите! Парк техники обнов-
ляем ежегодно. Если в 2011 году было 
всего 6 машин, то сегодня более 30 
автомобилей, снегоходы есть в каж-

дом районе. В минувшем году приоб-
рели более скоростную лодку, стало 
проще задерживать браконьеров.

ОХОТИТЬСЯ ЛИ ВЕСНОЙ?
- Не первый год ведутся споры, надо 

ли запрещать весеннюю охоту. Каково 
ваше мнение? 

- Весенняя охота в этом году на 
территории области проводилась без 
каких-либо ограничений, в сроки, 
предусмотренные «Правилами охо-
ты». Хотя лично я противник весен-
ней охоты. Убежден, что она наносит 
ущерб. И настоящие охотники со 
мной согласны, не выходят в этот 
период стрелять, шуметь в лесу. По-
нимают, что ничего хорошего это тем 
же уткам, к примеру, не приносит. 
Вследствие фактора беспокойства 
утки, которые уже сели на гнезда, 
нередко бросают их, и кладка просто 
погибает. В советское время, когда 
весенняя охота была под запретом, 
диких уток можно было увидеть в 
каждой луже, канаве прямо вдоль 
автомобильных дорог. А сегодня - 
днем с огнем... Если еще пять лет 
назад в Кузбассе насчитывалось до 
90 тысяч особей, то сегодня - 43 ты-
сячи. Очень мало! 

В этом году на общественном со-
вете при департаменте по охране объ-
ектов животного мира мы пришли 
к выводу, что весеннюю охоту нуж-
но сократить с десяти дней до трех. 
Однако министерство природных 
ресурсов такое ограничение не одо-
брило.

- И тем не менее вам многое удается! 
Количество копытных растет.

- Да, цифры свидетельствуют о том, 
что мы движемся в правильном на-
правлении. По сравнению с 2012-м 
существенно выросла численность 
лося (с 3550 особей до 5000), мара-
ла (с 638 до 962), косули (с 4181 до
7000). А вот зайца стало меньше. Эту 
проблему предстоит решить.

Охрана природы - дело общее!

С 2012 года численность 
лося, марала и косули 
значительно выросла.
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 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

В Кемерове выпустили на волю 
подстреленного коршуна
Екатерина БОРМОТОВА

Специалисты 
Центра сохранения 
биологического 
разнообразия 
КемГУ две недели 
выхаживали птицу.

В Кемерове участники «Экоде-
санта» выпустили на волю коршу-
на, которого две недели выхажи-
вали биологи Центра сохранения 
биологического разнообразия 
КемГУ. Птицу подстрелили прямо 
в центре города, и она упала в 
одном из дворов дома по улице 
Дзержинского.

- В городе есть проблема со 
стрелками, которые стреляют из 
пневматического оружия по пти-
цам, - говорит ветеринарный 
врач центра Юлия Балашова. 
- Нашему коршуну повезло: пуля 
прошла навылет, не задев ни кости, 
ни внутренние органы. Он быстро 
пошел на поправку и уже через 
две недели был готов отправиться 
на волю.

Коршун, которого назвали Ар-
нольдом, по словам биологов, име-
ет несвойственный для данного ви-
да темперамент: если большинство 
представителей являются падаль-
щиками, то Арнольд - настоящий 
охотник. Перед тем как выпустить 

птицу на волю, специалисты околь-
цевали ее, чтобы при повторном 
попадании в руки человека можно 
было знать подробности ее судьбы.

Выпущенный на волю, Арнольд 
сразу же воспарил в небо.

Всего за нынешнюю весну в 
Центр сохранения биологическо-
го разнообразия принесли около 
десятка птиц. Среди них, кроме 
коршуна, были орлан белохвост, 
черный аист, длиннохвостая сова-
неясыть. Сейчас к выпуску на сво-
боду после реабилитации готовят-
ся беркут, степной орел и другие 
птицы, в том числе занесенные в 
Красную книгу. Благодаря нако-
пленному опыту удается спасти 

почти всех животных, которые ока-
зываются в центре.

Заведующий кафедрой био-
разнообразия КемГУ Николай 
Скалон отметил, что выхаживать 
пациентов центра помогают студен-

ты и волонтеры. При этом многие 
в дальнейшем выбирают профес-
сию ветврача, поэтому универси-
тет рассматривает возможность 
готовить специалистов в области 
ветеринарии.

Птицу с боевым характером назвали Арнольдом.
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Татьяна ЯРЦЕВА

Так говорит народная 
мудрость. О том, как лесники 
меняют облик планеты, сказал 
и наш земляк - космонавт 
Алексей Леонов во время 
международной космической 
пресс-конференции, которая 
велась с борта состыкованных 
звездных кораблей 
«Союз-19» и «Аполлон». 

Это было более сорока лет назад. 
Что поменялось за это время? Много 
ли красоты и зелени пришло в нашу 
жизнь благодаря работе лесников, 
рассказал начальник департамента 
лесного комплекса Кемеровской об-
ласти Геннадий Липатов.

- Алексей Архипович Леонов, 
находясь в полете, думал о кра-
соте родной земли, о приум-
ножении ее зеленого бо-
гатства. Он сказал, что 
работа лесоводов видна 
с любого расстояния из 
космоса, потому что 
посаженные ими дере-
вья дают кислород, а 
кислород окрашивает 
планету в голубой цвет.
Расскажите, что сдела-
ют в этом году в Кузбас-
се, чтобы увеличить наше 
зеленое богатство?

- 18 мая в Кузбассе состо-
ялась массовая акция «Все-
российский день посадки ле-
са», во время которой кузбассовцы 
посадили более миллиона деревьев. 
В Год волонтера мы сделали особый 
акцент на привлечение обществен-
ности к процессу древонасаждения, 
благодаря чему общее количество 
участников акции составило около 300 
тысяч человек. Важно отметить, что 
экологические акции по озеленению 
населенных пунктов, благоустройству 
скверов и парков, созданию памятных 
аллей, а также посадке молодых дере-
вьев в лесах проводятся в течение мая 
во всех муниципалитетах и лесниче-
ствах. За это время в лесном фонде по-
садят хвойные леса на площади 166,8 
га, восстановят растительность на 94 
га нарушенных угледобычей земель, 
заложат аллеи, скверы и парки в на-
селенных пунктах на площади 60 га.В 
целом проведут 967 мероприятий по 
посадке на площади более 320 га. Ра-
ботники леса по государственной про-
грамме восстановления лесов посадят 
в лесах 4 млн 200 тыс. штук хвойных 
деревьев.В общей сложности этой вес-
ной в регионе появится 5 млн 600 тыс. 
новых деревьев. Общественные акции 
по посадке деревьев продолжатся до 
1 июня, и у жителей региона есть еще 
возможность посадить свое дерево.

- Расскажите, пожалуйста, как по-
садить лес с помощью меча?

- Дело в том, что чем меньше дерево, 
тем легче оно приживается на новом 
месте. Поэтому лесники высаживают в 
лесу небольшие деревья 3-5 лет от ро-
ду. И делают это с помощью меча Ко-
лесова - специального лесоводствен-
ного инструмента. Он действительно 
похож на меч. Чтобы работать с ним, 
нужно обладать силой и выносливо-
стью. В среднем за день работы в лесу 
с таким мечом один человек может 

посадить тысячу деревьев. Мы при-
влекаем на работы по восстановлению 
лесов добровольцев, чтобы люди при-
общились к труду лесоводов, узнали, 
как создают новые леса. 18 мая наш де-
партамент провел масштабные акции 
по посадке лесов в 19 лесничествах. 
Работники леса участвовали в подго-
товке территории и посадочных мест, 
в процессе посадки, контролировали 
соблюдение технологии. Муниципа-
лы организовали доставку участников 
до места посадок и обратно, обеспе-
чили инвентарем. Работники нашего 
департамента, других департаментов 
природоохранного блока областной 
администрации, природоохранной 
прокуратуры посадили 8 тыс. сажен-
цев сосны обыкновенной по традици-
онной лесоводственной технологии 
в Кемеровском районе, возле города 
Березовский. Особо подчеркну, что 
внимание государства и общества 
к вопросам повышения лесистости 
территории, озеленению территорий 
населенных пунктов, усиливается с 
каждым годом. В ближайшее время 
в законодательстве будет впервые за-
фиксирован непреложный принцип 
«на один гектар вырубок - один гектар 
лесовосстановления», что потребует 
от нас профессионального подхода, 
увеличения объемов выращивания 
качественного посадочного материала 
при проведении работ по лесовыра-
щиванию, лесоразведению и озеле-
нению населенных пунктов,

- Привлечь внимание общества к про-
блеме сохранения и приумножения ле-
сов - важная задача. Какие еще формы 
работы с молодежью вы используете?

- Буквально на днях в Кемерове де-
партамент совместно со школой № 92
провели экологический велопробег 
«Береги лес от пожаров», во время ко-
торого раздали более 500 противопо-
жарных буклетов. В акции приняли 
участие более 70 волонтеров - членов 
экологического объединения «Эко-
Мир». У каждого участника были свои 

задачи: велосипедисты и участники 
флешмоба привлекали внимание про-
хожих, агитаторы раздавали буклеты 
и общались с горожанами, родите-
ли и педагоги обеспечивали безопас-
ность школьников. Наиболее зрелищ-
ной оказалась та часть акции, когда 
ее участники проехали с флагами по 
улицам Ленинского района областно-
го центра. Юные защитники леса на 
старте и финише выступили перед го-
рожанами с танцами, экологическими 
стихами и речевками, призывающими 
беречь лес от пожаров. Считаю, что 
этот опыт полезно перенять другим 
экологическим объединениям. Со сво-
ей стороны департамент поддерживает 
все новые интересные инициативы 
по вовлечению подрастающего по-
коления в решение государственных 
задач по сбережению и приумноже-
нию лесов. Обо всех новых и необыч-
ных начинаниях наших волонтеров 
можно узнать на страничке «Друзья 
кузбасского леса» в социальной сети 
ВКонтакте https://vk.com/kuzbass_les. 
На протяжении двух лет участники 
группы обмениваются своим прак-
тическим опытом и впечатлениями, 
размещают фото и видеоотчеты. С 
удовлетворением хочу отметить, что 
в обществе растет осознание того, что 
значат леса для будущего страны. При-
родоохранное движение в области с 
каждым годом набирает обороты, и 
его практическая деятельность при-
носит реальную пользу.

 Участники экологического
велопробега «Береги лес от пожаров».

лесного комплекса Кемеровской об-
ласти Геннадий Липатов.

- Алексей Архипович Леонов, 
находясь в полете, думал о кра-
соте родной земли, о приум-
ножении ее зеленого бо-
гатства. Он сказал, что 
работа лесоводов видна 

ют в этом году в Кузбас-
се, чтобы увеличить наше 

- 18 мая в Кузбассе состо-
ялась массовая акция «Все-
российский день посадки ле-
са», во время которой кузбассовцы 
посадили более миллиона деревьев. 
В Год волонтера мы сделали особый 

велопробега «Береги лес от пожаров».

Начальник департамента лесного 
комплекса Геннадий Липатов.
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Татьяна ЯРЦЕВА

Так говорит народная 
мудрость. О том, как лесники 

Рощи да леса - всему миру краса
МОЯ ЛЮБИМАЯ ОБЛАСТЬ22.05.20182
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Мария КОЛОСОВА

Кузбасс присоединился 
к акции «Всероссийский 
день посадки леса».

Как рассказали в областном депар-
таменте лесного комплекса, в акции, 
которая прошла 18 мая во всех го-
родах и районах Кузбасса, приняли 
участие около 300 тысяч кузбассов-
цев. Это работники администраций, 
депутаты местных советов, члены 
общественных организаций, студен-
ты, школьники, ветераны, работ-
ники лесного комплекса, промыш-
ленных предприятий и организаций 
социальной сферы, неравнодушные 
жители области. Все вместе посади-
ли 1 миллион 14 тысяч деревьев и 
кустарников.

В целом в регионе посадки прош-
ли на площади более 320 гектаров. 
На них было создано 166,8 гектара 
хвойных насаждений, восстановлен 
лес на 94 гектарах нарушенных угле-
добычей земель, заложены аллеи и 
скверы в населенных пунктах на пло-

щади 60 гектаров. Благодаря этому 
лесной фонд области пополнился де-
ревьями разных пород: сосна, кедр, 
ель, голубая ель, пихта, клен, ясень, 
дуб, липа, береза, рябина, яблоня, 
черемуха, сирень, акация, рябин-
ник, шиповник, облепиха, калина, 
жасмин. Также кузбасские лесничие 
организовали масштабные работы 
по посадке в 19 лесничествах. Работ-
ники леса участвовали в подготовке 
территории и посадочных мест, в 
процессе посадки контролировали 
соблюдение технологии. Работники 
областной администрации, природо-
охранной прокуратуры, администра-
ции Кемеровского района посадили 
8 000 саженцев сосны обыкновенной 
возле города Березовский.

Акция «Всероссийский день по-
садки леса» в этом году прошла в 
рамках месячника посадки деревьев, 
приуроченного к 75-летию Кеме-
ровской области. В этом году, с уче-
том региональных и федеральных 
программ, в лесном фонде Кузбасса 
планируется посадить 4,2 миллиона 
хвойных деревьев.

За один день 
высадили более 
миллиона деревьев

Участие в акции приняли более 300 тысяч кузбассовцев. 
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 � КСТАТИ

Жителей области приглашают 
принять участие в фотоконкурсе

В России стартовал фотоконкурс «Деревья - памятники живой природы». Он на-
правлен на создание фотобанка деревьев - памятников живой природы, их сохране-
ние, а также повышение интереса к старовозрастным деревьям, представляющим 
культурную, историческую и природную ценность для РФ.

Для участия необходимо предоставить фотоработы деревьев, занесенных в реестр 
Всероссийской программы «Деревья - памятники живой природы». В конкурсе могут 
принимать участие как профессионалы, так и фотографы-любители.

Заявки принимаются до 1 августа 2018 года на сайте конкурса www.rosdrevo.ru
Итоги будут опубликованы 18 октября 2018 года на сайте конкурса. Результатом 

фотоконкурса станет проведение фотовыставки в Москве и издание фотоальбома 
«Деревья - памятники живой природы России» с указанием имени и фамилии автора 
и города проживания. Авторы трех самых ярких работ будут награждены денеж-
ными призами.

 � ЗНАЙ НАШИХ!

Кузбассовцы очищают берега 
рек и озер от мусора
Кирилл ЧАЩИН

В мае стартовала 
природоохранная 
акция «Чистая река 
- чистые берега».

В рамках акции юные 
жители Кузбасса очища-
ют берега Томи, а так-
же берега и русла малых 
рек, благоустраивают 
родники. Кроме того, в 
регионе проходят эколо-
гические уроки, семина-
ры и флешмобы.

В Ленинске-Кузнец-
ком 15 учащихся седь-
мых и восьмых классов 
школы № 37 очистили 
берега реки Иня в рай-
оне поселка Ивановка. 
Юные волонтеры собра-
ли бытовой мусор, ко-
торый оставляют после 
отдыха местные жители, 
и установили таблички с 
призывом беречь приро-
ду и соблюдать чистоту.

Активисты школы № 3 
очистили и озеленили 
береговую линию реки 
Иня в районе поселка 
Байкаим. Волонтерский 
отряд школы № 19 вме-
сте с представителями 
родительского комитета 
и администрации школы 
убрали мусор на берего-
вой линии Солдатского 

озера, Лесновского пру-
да и родника, располо-
женного на аллее имени 
Галянской. Во время ак-
ции им удалось собрать 
15 мешков мусора. От-
ряд зеленых пионеров 
школы № 15 организо-
вал очистку берега Ни-
китинского пруда.

Кроме того, в школах 
города прошло более 100 
бесед, классных часов, 
интеллектуальных вик-
торин, во время которых 
участники вспомни-
ли правила поведения 
вблизи водоемов и об-
судили воздействие по-
лиэтиленовых пакетов и 
другого мусора на эко-
систему.

В Краснобродском 

волонтеры, члены мо-
лодежного парламента, 
очистили берег водоема 
Пляж от мусора, веток 
и сухой травы. В акции 
приняли участие более 
20 человек.

Впервые акция «Чи-
стая река - чистые бере-
га» прошла в 2012 году 
по инициативе депар-
тамента природных ре-
сурсов и экологии. С 
2015 года проводилась в 
рамках Общероссийской 
акции «Вода России». 
В прошлом году в ней 
приняли участие около 
40 тысяч кузбассовцев. 
Волонтеры собрали и 
вывезли 6 тысяч тонн 
мусора с берегов рек и 
озер.
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 Акция «Чистая река - чистые берега» 
проходит в Кузбассе каждый год.
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Александр ПОНОМАРЕВ

В Кемеровской области 
внедряются современные 
технологии по сохранению 
флоры и фауны.

22 мая отмечается Международный 
день биологического разнообразия. Его 
главная задача - обратить внимание 
общественности на проблему безвоз-
вратного исчезновения на Земле как 
живых видов, так и экологических си-
стем в целом.

Неконтролируемая хозяйствен-
ная деятельность приводит к тяже-
лым последствиям, которые, если не 
принимать контрмер, будут только 
усугубляться. Так, сегодня о многих 
птицах и зверях мы знаем только из 
литературы или благодаря музейным 
экспонатам. А кого может соблазнить 
перспектива отдыха на окраине стале-
плавильного комбината или на берегу 
шламонакопителя? Люди любят лес, 
реку, деревья, цветы, соловьев. И здесь, 
получается, без биоразнообразия ни-
куда не денешься!

ЗА РАЗУМНОЕ 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ

Для Кузбасса, являющегося крупней-
шим промышленным регионом Запад-
ной Сибири, эта проблема особенно 
актуальна. Ведь по сути ресурсы, кото-
рые направляются на сокращение по-
тери биоразнообразия, его сохранение 
и восстановление, представляют собой 
лучшую инвестицию в формирование 
экобезопасности жителей и их благо-
получие.

В последние годы в области был 
успешно реализован ряд уникальных 
проектов, способствующих сохранению 
биологического разнообразия. Так, в 
рамках совместного проекта Программы 
развития ООН, Глобального экологиче-
ского фонда и Минприроды РФ «Задачи 
сохранения биоразнообразия в политике 
и программах развития энергетического 
сектора России», угольные предпри-
ятия внедрили более десятка иннова-
ционных технологий, способствующих 
снижению негативного воздействия на 
окружающую среду. По итогам проекта 
было решено создать на базе Минприро-
ды РФ национальную платформу «Биз-
нес и биоразнообразие», которая будет 
способствовать сотрудничеству между 
деловыми и научными кругами, обще-
ственными организациями и государ-
ственными органами различного уровня 
в сфере сохранения биоразнообразия и 
экосистемных услуг.

В рамках проекта был разработан 
единый геопортал по биоразнообра-
зию Кемеровской области, который 
содержит данные о состоянии редких 
видов растений и животных, особо 
охраняемых природных территори-
ях, границах угольных предприятий, 
площади нарушенных земель. Кроме 
того, учеными подготовлены методи-
ческие рекомендации по внедрению 
современных экологических подходов 
и технологий на угледобывающих про-
изводствах.

Все больше предприятий региона 
проводит взвешенную политику в 
сфере недропользования и стремится 
выстроить свою деятельность в соот-
ветствии с самыми высокими эколо-
гическими стандартами. Например, 
компания «СДС-Уголь» впервые в 
Кузбассе начала выполнять предпро-
ектные исследования территорий, на 
которых намечалось заниматься уголь-
ными разработками, с целью выявле-
ния редких краснокнижных растений 
и животных. В Промышленновском 
районе угольщики помогли ученым 
пересадить плантацию уральской со-
лодки. Пример, что называется, ока-
зался заразителен - сейчас ботаники 
по договоренности с УК «Сибирская» 
готовят к пересадке из Новокузнец-
кого района на территорию Кузбас-
ского ботанического сада плантации 
многорядника Брауна (реликтового 
папоротника) и кандыка сибирского, 
оказавшихся в зоне угольных место-
рождений. 

ЗАЩИЩАТЬ ГОТОВЫ!
Одним из эффективных способов со-

хранения биологического разнообра-
зия является создание особо охраняе-
мых природных территорий, закрытых 
полностью или частично от посещения 
человеком, - заповедников, заказни-
ков, национальных парков и т.д. 

Кемеровская область сегодня рас-
полагает широкой сетью ООПТ: они 
охватывают площадь в 1 млн 522 тыс. 
437 гектаров и составляют более 15% 
всей территории региона - это лучший 
показатель в Сибирском федеральном 
округе. У нас расположены 22 ООПТ. 
И сейчас готовится к открытию новый 
заказник - «Черновой Нарык» в Ново-
кузнецком районе. А по инициативе 
общественного совета при департа-
менте природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области достигнута до-
говоренность с Кузбасской топливной 
компанией об увеличении площади 
заказника «Караканский» в Беловском 
районе - на 200 га.

Природа Кузбасса разнообразна, здесь есть 
горы и равнины, широкие реки и водопады.
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в будущее

 � ПОГУЛЯЕМ!

В пригороде Кемерова появится 
новая экологическая тропа
Наталья РАЗИНА

Ее создадут на 
территории 
экомузея 
«Тюльберский 
городок».

У жителей Кемерова 
и Кемеровского райо-
на появятся новые воз-
можности знакомства 
с природой - в этноэ-
кологическом музее-
заповеднике «Тюль-
берский городок» 
откроется экологиче-
ская тропа.

Музей-заповедник 
«Тюльберский горо-
док» известен своим 
уникальным археоло-
гическим памятником 
- реконструированным 
средневековым риту-
альным городищем 
тюльберов, а также 
единственной в музей-
ной практике России 
реконструкцией соби-
рательного образа де-
ревянного сибирского 
острога. Однако не ме-
нее интересна и краси-
ва природа этих мест.

Непосредственно на 
территории экомузея-
заповедника «Тюльбер-
ский городок» выделе-
ны особо охраняемые 
природные зоны: за-
поведный грибной лес 
и скальные выходы с 

береговыми террасами 
и оврагами с редкими 
видами животных и 
растений, занесенных 
в Красную книгу Куз-
басса. Теперь здесь по-
явится и экологическая 
тропа. Ее основная за-
дача - сформировать у 
посетителей экологи-
ческую культуру, рас-
сказать о необходи-
мости рационального 
использования и со-
хранения природных 
ресурсов. На террито-
рии будут установлены 
стенды с информацией 
о флоре и фауне особо 
охраняемой природной 

части музея-заповед-
ника. 12 мая экомузей 
посетил магистр био-
логии, ландшафтный 
дизайнер из Сочи Па-
вел Балаганский, кото-
рый уже несколько лет 
занимается изучением 
флоры окрестностей 
музея-заповедника. Он 
подробно рассказал о 
растениях, занесен-
ных в Красную книгу 
Кемеровской области 
и России.

Первую экскурсию 
готовят к Междуна-
родному дню эколога 
и 15-летнему юбилею 
музея-заповедника.

 � ДОБРОЕ ДЕЛО

«Экодесант» выпустил на волю 
спасенного в начале весны ежа
Екатерина БОРМОТОВА

Животное откопали из-
под снега собаки.

В Кемерове участники «Экодесанта» 
выпустили в привычные условия оби-
тания спасенного в начале марта ежа. 
Зверька на одном из дачных участков 
из-под снега откопали собаки.

Поскольку еж не смог бы снова впасть 
в спячку, он наверняка бы погиб, остав-
шись без еды среди снега. Однако хозя-
ева собак оказались ответственными и 
не бросили животное погибать, а при-
везли его в Центр сохранения биологи-
ческого разнообразия при Кемеровском 
государственном университете.

Здесь колючему оказали необходи-
мую помощь: очистили его организм 

от паразитов, которые неизбежно за-
водятся у животных в привычной среде 
обитания. Живя в центре, еж проявлял 
отменный аппетит, он быстро набрал 
вес и забыл про неприятную встречу 
с собаками. К слову, о ней будет на-
поминать лишь несколько царапин на 
носу насекомоядного.

Ветеринарный врач Центра со-
хранения биологического разноо-
бразия КемГУ Юлия Балашова от-
метила, что случаи, когда горожане 
спасают животных и птиц, - сегодня 
не редкость. В центре они проходят 
лечение и реабилитацию, причем боль-
шинство из них потом возвращаются 
на волю. В привычную среду вернули 
и нашего героя. В мае участники «Эко-
десанта» выпустили ежа в лесу вблизи 
жилого района Лесная Поляна.

Ар
хи

в 
му

зе
я

Планируется, что экотропа будет 
открыта уже в июне.


